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После осуществления коллективизации, явившейся тор
жеством ленинского кооперативного плана, в это пятилетие 
партией были разработаны и претворены в жизнь такие 
важнейшие мероприятия, которые ознаменовали новый этап 
в развитии и укреплении колхозного строя, всей нашей 
социалистической системы.
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НА ПЛЕНУМЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС
16 декабря продолжал свою ра

боту Пленум Центрального Комитета 
Коммунистической партии Советско
го Союза. Утреннее заседание от
крылось выступлением первого се
кретаря ЦК КП Украины тов. Н. В. 
Подгорного.

—  Выдающиеся успехи в разви
тии сельского хозяйству, достигну
тые после сентябрьского Пленума 
Центрального Комитета, —  говорит 
тов. Подгорный,— являются резуль
татом неуклонного проведения в 
жизнь нашей партией генеральной 
линии, последовательного осуще
ствления исторических решений 
Пленумов ЦК и XX съезда КПСС.

Жизнь подтвердила, что партия, 
творчески развивая марксизм- 
ленинизм, своевременно и правиль
но решила коренные вопросы разви
тия сельского хозяйства, как и дру
гие назревшие задачи коммунисти
ческого строительства.

Безуспешными оказались жалкие 
потуги антипартийной группы Ма
ленкова, Кагановича, Молотова, 
Булганина, Шепилова свернуть пар
тию с ее генеральной линии, про
тиводействовать важнейшим меро
приятиям, осуществляемым в инте
ресах народа и государства. Партия, 
весь народ заклеймили позором 
фракционеров, с презрением отбро
сили их со своего пути.

В своей речи тов. Подгорный 
подробно анализирует успехи, до
стигнутые тружениками Украины в 
борьбе за увеличение производства 
сельскохозяйственных продуктов.

За последние пять лет Коммуни
стическая партия Украины, опи
раясь на повседневную помощь 
Центрального Комитета КПСС и Со
ветского правительства, добилась 
значительного подъема всех отрас
лей сельского хозяйства в респуб
лике.

Успехи в зерновом хозяйстве и 
Животноводстве неразрывно связаны 
с увеличением производства кукуру
зы. Именно эта культура обеспечи
ла укрепление кормовой базы жи
вотноводства в республике. В теку
щем году заложено 58 миллионов 
тонн силоса против 9 миллионов 
тонн в 1953 году.

В настоящее время по производ
ству мяса и молока в расчете на 
сто гектаров земельных угодий по 
всем категориям хозяйств Украина 
уже значительно превосходит совре
менный уровень производства Со
единенных Штатов Америки.

Далее оратор останавливается на 
задачах дальнейшего увеличения 
производства сельскохозяйственных 
продуктов на Украине.

Мы все сделаем для того, говорит 
он, чтобы Украина внесла свою до
стойную лепту в это большое госу
дарственное дело, доведем производ
ство зерна до 2 миллиардов 100 мил
лионов пудов.

В республике разработаны меро
приятия, одобренные Президиумом 
ЦК КПСС, о доведении заготовок 
свеклы в 1965 году до 40 миллио
нов тонн и производства сахара — 
До 5,3 миллиона тонн.

Останавливаясь на вопросах про
изводственно-технического обслужи
вания колхозов, тов. Подгорный го
ворит, что в настоящее время все 
МТС республики уже реорганизова
ны в ремонтно-технические станции 
и техника продана колхозам/ 

Заканчивая свое выступление, 
тов. Подгорный говорит: ;

—  Партийная организация Ук
раины полностью поддерживает и 
одобряет программу дальнейшего 
мощного подъема сельского хозяй
ства и пути ее осуществления, из
ложенные в докладе товарища Хру 
Щева.

Данный Пленум ЦК КПСС, гово 
рит выступивший затем первый се 
кретарь ЦК К.Н ► Казахстана тов 
Н. И. Беляев, имеет особо важное 
значение потому, что он подводит 
итоги исторического периода в жиз 
ни партии и страны за пятилетие, 
прошедшее со времени сентябрьско
го Пленума ЦК. Зто был период, 
чогда партия, ее Центральный Ко

митет вскрыли и ликвидировали 
крупные недостатки в руководстве 
сельским хозяйством, наметили и осу
ществили важные мероприятия, на
правленные на обеспечение крутого 
подъема производства зерна, техни
ческих культур и продуктов живот
новодства, и на этой основе добились 
дальнейшего укрепления колхозно
го строя. Важнейшим среди прове
денных за это время мероприятий 
явилось принятое по инициативе 
тов. Н. С. Хрущева смелое решение 
об освоении больших массивов це
линных и залежных земель в Сиби
ри, Казахстане и на юго-востоке 
страны.

Весь народ единодушно поддер
жал партию в этой работе. И вот 
результат: вместо первоначально
намеченных 28— 30 млн. гектаров 
по стране в целом освоено 36 млн. 
гектаров целины, а по Казахстану 
вместо 17 млн. —  23 миллиона 
гектаров. Это— великое историческое 
дело, открывшее нам путь к изоби
лию сельскохозяйственных продук
тов.

В свете итогов минувшего пяти
летия, говорит тов. Беляев, чудо
вищно подлыми вновь предстают 
перед нами попытки антипартийной 
группы Маленкова, Кагановича, 
Молотова, Булганина и Шепилова 
сорвать мероприятия партии, затор
мозить развитие страны, помешать 
делу строительства коммунизма. 
Время показало, что прав был 
ленинский Центральный Комитет, а 
оторвавшиеся от народа политики 
типа Молотова и иже с ним потер
пели окончательное банкротство.

Значительную часть своего вы
ступления тов. Беляев посвящает 
перспективам дальнейшего развития 
сельского хозяйства Казахстана в 
связи с выдвинутой в докладе Н. С. 
Хрущева задачей поднять урожай
ность зерна в каждой зоне страны и 

1965 году обеспечить ежегодный 
сбор зерна в целом по СССР до 10— 
11 млрд. пудов.

Казахстан с его обширными по
севными площадями может серьезно 
способствовать решению этой за
дачи. -

На конкретных примерах тов. Бе
ляев демонстрирует реальность вы
двинутой в докладе тов. Н. С. Хру
щева задачи резкого повышения 
уровня развития животноводства в 
Казахстане.

Партийная организация республи
ки поставила задачу добиться уве
личения поголовья овец и коз, дове
дя их количество до 75 миллионов 
голов.

Доклад Н. С. Хрущева, говорит в 
заключение оратор, с ленинских по
зиций освещает вопросы колхозного 
строительства. Можно быть уверен
ными, что Пленум ЦК единодушно 
поддержит выдвигаемые в докладе 
задачи и пути их решения, ибо они 
вполне жизненны, назрели и цели
ком соответствуют планам партии, 
ведущей народ к коммунизму.

—  Саратовская областная парт
организация, —  говорит в своем вы
ступлении секретарь обкома това
рищ Г. А. Денисов,— выполняя ре
шения XX съезда нашей партии, 
Пленумов ЦК, преодолев последст
вия шаблонного применения траво
польных севооборотов в засушливых 
условиях юго-востока, внедряет в 
колхозное и совхозное производство 
наиболее эффективные в наших ус
ловиях паропропашные севообороты. 
Это позволило за прошедшие четыре 
года значительно увеличить произ
водство зерна. В 1958 году оно воз
росло в 2,4 раза по сравнению 
1953 годом.

Партийная организация ясно от
дает себе отчет в том, говорит ора
тор, что стабильных урожаев можно 
достигнуть при повседневном повы
шении культуры земледелия.

Тов. Денисов подчеркивает, что 
серьезное внимание к зерновой про
блеме в области, осуществление ме
роприятий по комплексному накоп
лению влаги в почве, улучшение 
структуры посевов привели к созда
нию прочной кормовой базы для об
щественного животноводства.

— Нами ставится задача, — го
ворит далее тов. Денисов, — удвоить 
и утроить выход животноводческой 
продукции, и это будет достигнуто на 
базе значительного укрепления кор
мовой базы за счет посевов куку
рузы.

— Благотворное влияние решений 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС на 
увеличение производства сельскохо
зяйственных продуктов хорошо вид
но на примере Оренбургской обла
сти, — говорит секретарь Оренбург
ского обкома КПСС тов Г. И. Воро
нов. — За последние три года Орен
бургская область сдала государству 
почти 300 миллионов пудов зерна, 
т. е. столько, сколько было сдано 
государству за предыдущие 9 лет.

—  Я хотел бы подчеркнуть зна
чение более быстрого освоения се
вооборотов, —  говорит тов. Воро
нов, — и, главное, недопущения на
рушений севооборотов, уже приня
тых в колхозах и совхозах.

Оратор подробно останавливается 
на вопросах развития животновод
ства в области. Оренбургская об
ласть стоит на самом последнем ме
сте в стране по производству про
дуктов животноводства на его гек
таров земельных угодий. Резервы 
же роста колоссальные. Мы ставим 
вопрос иметь на целине 10 — 12 го
лов крупного рогатого скота на сто 
гектаров, в том числе 3— 4 коровы, 
главным образом, мясного направле
ния.

Тов. Воронов ставит вопрос об 
увеличении поставок удобрений для 
колхозов и совхозов области.

О великом революционном значе
нии решений сентябрьского Плену
ма ЦК для подъема сельского хозяй
ства и больших возможностях кол
хозов и совхозов Ставрополья гово
рил в своем выступлении секретарь 
Ставропольского крайкома КПСС 
тов. И. К. Лебедев. Решения партии 
по вопросам сельского хозяйства, 
говорит он, займут особое место в 
истории нашей Родины. •

За истекшие пять лет вместе со 
всей страной больших успехов до
бились и работники сельского хо
зяйства Ставропольского края. За 
счет освоения целинных земель по
севные площади расширились на
594 тысячи гектаров и составили в 
1958 году около четырех миллио
нов гектаров. Изменена структура 
посевных площадей. В 1958 году 
был посеян один миллион гектаров 
кукурузы, что позволило резко уве
личить валовой сбор зерна.

В своем докладе товарищ Н. С. 
Хрущев совершенно правильно кри
тиковал Ставропольский край за от
ставание с производством мяса. Что 
делается в крае для того, чтобы рез
ко поднять производство мяса? Во- 
первых, в 1959 году колхозы и сов
хозы края откормят 800 тысяч сви
ней. В течение года в крае будет от
кормлено и сдано государству не ме
нее 30 миллионов уток, кур, инде
ек, гусей. Таким образом, край сдаст 
птичьего мяса в 1959 году около 40 
тысяч тонн.

На трибуне председатель колхоза 
«Здобуток Жовтня» тов. Ф. И. Дуб- 
ковецкий. Он говорит об огромном 
значении решений XX съезда КПСС и 
успешном их выполнении.

Обеспечив высокий уровень произ
водства молока, мы уже много лет 
выдаем колхозникам молоко на тру
додни. Начали выдавать по 0,5 лит
ра, потом по литру на трудодень, а 
теперь по 1,25 литра. В результате 
наши колхозники отказались иметь 
коров в личной собственности.

Изучая тезисы доклада товарища 
Н. С. Хрущева на XXI съезде партии, 
наши колхозники, подсчитав свои 
возможности, поставили своей зада
чей на 1965 год произвести молока 
800 центнеров на каждые 100 гекта
ров земельных угодий, мяса по 110 
центнеров, зерна в среднем по кол
хозу по 27 центнеров с гектара, а 
зерна кукурузы по 50 центнеров с 
гектара в среднем.

На трибуне первый секретарь ЦЕ 
КП Молдавии тов. 3. Т. Сердюк.

—  Как и другие партийные доку
менты, доклад тов. Хрущева, -= го

ворит он, —  является новым ярким I митет партии, что те надежды, кото-1 Тов. Кириленко заверяет Цент- ] Он приводит факты усиления мате- 
отражением огромной политической, | рые возлагает на них народ, будут с ральный Комитет партии, что Сверд- риальной базы колхозов и совхозов
организаторской и теоретической честью оправданы, 
деятельности Центрального Комитета Об огромном трудовом и политиче- 
нашей партии, особенно характерной ! ском подъеме,.который вызвало в 
для истекшего периода. колхозной деревне опубликование те-

Вместе со всем советским народом зисов доклада тов. Н. С. Хрущева на 
определенных результатов за истек- , XXI съезде КПСС, говорит в своем
шее пятилетие добились труженики 
сельского хозяйства Молдавской Рес
публики. Валовая продукция в кол
хозах за последние пять лет по срав
нению с предыдущей пятилеткой 
увеличилась на 77 процентов, а 
объем товарной продукции возрос в 
два раза.

В республике проведена большая 
работа по дальнейшему развитию ви
ноградарства и садоводства — ос
новной отрасли сельского хозяй
ства нашей республики. За по-

выступлении секретарь Каневского 
райкома партии Краснодарского края 
тов. А. С. Колсснинов. На примере 
района оратор характеризует боль
шие успехи, достигнутые в развитии 
сельского хозяйства за пятилетие.

На трибуне — первый секретарь 
ЦК Коммунистической партии Лат
вии тов. Я. Э. Калнберзин. Грандиоз
ные итоги работы партии по сельско
му хозяйству, изложенные в докладе 
тов. Н. С. Хрущева, еще раз показы
вают, говорит оратор, что сентябрь-

ловская парторганизация и все тру
дящиеся области приложат все силы к 
успешному решению величественных 
и благородных задач по созданию 
обилия продуктов питания для со
ветского народа.

Кандидат в члены Президиума ЦК 
КПСС первый секретарь ЦК КП Бе
лоруссии тов. К. Т. Мазуров в своем 
выступлении говорит:

—  Политическая линия и практи
ческая деятельность Центрального 
Комитета-» нашей партии по всем во
просам сельского хозяйства, так же, 
как и по всем другим вопросам го
сударственного и хозяйственного 
строительства, одобряется всем со
ветским народом.

—  Сельское хозяйство Белорус
сии, —  говорит оратор, —  было доследние пять лет посажено 168 ский Пленум ЦК КПСС 1953 года

тысяч гектаров новых садов и вино- явился для нашей партии, для всей оснований разорено в период войны
градников, или в 4 раза больше, чем | Советской страны событием огромной и поэтому на нем особенно тяжело
за предыдущее пятилетие. Среднего- исторической важности, положил на- . отражалась та неразумная политика,
довой сбор винограда за это время 
увеличился почти на 50 процентов, 
а продажа его гбсударству возросла

пЭДенен И( '̂ л ь н о П поли
тики, отмена обязательных поставок 
и натуроплаты в связи с реоргани
зацией МТС, установление новых 
закупочных цен положительно ска
зались на росте денежных доходов и 
увеличении неделимых фондов кол
хозов, особенно средних и экономи
чески слабых.

—  Претворяя в жизнь разрабо
танные Центральным Комитетом на
шей партии меры по подъему сель
ского хозяйства. —  говорит секре
тарь Воронежского обкома КПСС 
тов. А. М. Школьников, —  колхозы 
и совхозы нашей области добились за 
последние годы некоторых положи
тельных результатов в развитии 
сельского хозяйства. За прошедшие 
5 лет среднегодовые валовые сборы 
зерна в колхозах и совхозах возросли 
на 60 процентов по сравнению с 
1953 г., а в текущем году —  боль
ше чем в два раза.

Особенно значительно выросло за 
последние годы производство сахар
ной свеклы. За прошедшие пять лет 
среднегодовой ссор сахарной свеклы 
увеличился на 80 процентов по 
сравнению с 1953 годом. Колхозы и 
совхозы области, обсуждая тезисы 
доклада Н. С. Х)ущева, разрабаты
вают сейчас мероприятия по увели
чению производства и заготовок 
сельскохозяйственных продуктов на 
предстоящее семилетие.

Слово предоставляется трактори
сту Иртышского совхоза Павлодар
ской области тов. И. Г. Логинову.

Товарищи! Для меня, как простого 
рабочего, выпале большая честь при
сутствовать на Пленуме Центрально
го Комитета наией Коммунистиче
ской партии. Я  лично рассматриваю 
это как велико? доверие и заботу 
партии о нас, миллионах простых 
людей.

По призыву гартии я, окончив 
школу механизаши сельского хозяй
ства, приехал работать в Иртышский 
совхоз Павлодащкой области. Труд 
тракториста нелегок. Работая на тра
кторе С-80, я ждался целью авто
матизировать убавление трактором 
при пахоте и геревести его на ди
станционное л'пдавление при работе 
с прицепными )рудиями. Существо 
этого устройства сводится к тому, 
что при пахоте трактор управляется 
автоматически лри помоити копирую
щего устройств. Предварительные 
испытания трастора начались осенью 
1956 года, а в?сной 1957 года уже в 
Иртышском со1хозе Павлодарской об
ласти при пом1ЩИ этих приспособле
ний вспахано шло около 400 гекта
ров без единою огреха. В этом году 
трактор с дагным устройством про
шел государственные испытания в 
Казахской уашинно-иснытательной 
станции и получил положительную 
оценку. Два тракториста могут об
служивать 6—8 тракторов незави
симо от длина загона. Труд тракто
риста значительно облегчается, и ка
чество вспашьи улучшается.

От имени многомиллионной армии 
механизаторов - целинников тов. 
Логинов заверяет Центральный Ко-

чало мощному подъему социалисти
ческого сельского хозяйства, обеспе
чил укрепление колхозов и совхозов, 
что привело к значительному увели
чению производства сельскохозяй
ственных продуктов в стране.

Успехи, завоеванные партией по 
подъему сельского хозяйства, явля
ются суровым приговором антипар
тийной группе Маленкова, Каганови
ча, Молотова, Булганина, Шепило-

которая проводилась до 1953 года. 
За восемь послевоенных лет не бы
ли даже восстановлены довоенные 
посевные площади, а валовой сбор 
зерна и картофеля составлял лишь 
две трети довоенного. Крайне запу
щенным было льноводство, скота 
насчитывалось значительно меньше, 
чем до войны.

За последние годы в республике 
увеличилось производство зерна,

ва, которые активно боролись против картофеля, льноволокна, молока, мя- 
решений сентябрьского Пленума, по- ' са и других продуктов сельского хо-
следующих Пленумов и против ли
нии, намеченной XX съездом партии.

Тов. Калнберзин приводит данные, 
характеризующие увеличение произ
водства сельскохозяйственных про
дуктов в Латвийской Республике за 
истекшие 5 лет.

Он затем подчеркивает, что кри
тика в адрес Латвийской республи
канской организации в связи с недо
статками по выращиванию кукурузы 
совершенно справедлива. Партийные, 
советские и сельскохозяйственные 
органы сделают из нее серьезные 
выводы. Тов. Калнберзин остановил
ся также на задачах дальнейшего 
улучшения мелиоративного хозяйства 
в Латвии, подчеркнул необходимость 
применения новейших машин в ме
лиоративном деле. Он заверил Цен
тральный Комитет партии, что пар
тийная организация Латвии, идя на
встречу XXI съезду КПСС, не пожа
леет сил, чтобы обеспечить дальней
ший подъем сельского хозяйства в 
республике.

Вечернее заседание Пленума ЦК 
КПСС 16 декабря открылось выступ
лением кандидата в члены Прези
диума ЦК КПСС первого секретаря 
Свердловского обкома КПСС тов. 
А. П. Кириленко.

—  Замечательные итоги пятилет
ней борьбы нашей партии и всего 
советского народа за подъем сель
ского хозяйства, которые с исчер
пывающей полнотой изложены в до
кладе тов. Н. С. Хрущева, —  гово
рит оратор, —  не могут не вызвать 
огромного удовлетворения и закон
ной гордости за ту мудрость, кото
рую проявляет Центральный Коми
тет нашей партии в творческом пре
творении в жизнь ленинских заве
тов и принципов коммунистического 
строительства.

Одновременно, говорит тов. Ки
риленко, мы не можем сегодня не 
сказать еще раз об антипартийной 
группе Маленкова, Кагановича, Мо-

зяйства, выросли доходы колхозов и 
колхозников. Все это достигнуто бла
годаря тому, что Центральный Ко
митет партии восстановил принцип 
материальной заинтересованности 
колхозников в развитии обществен
ного хозяйства.

Оратор затем остановился на во
просах развития сельского хозяйства 
Белоруссии в предстоящем семиле
тии. В заключение тов. Мазуров го
ворит о необходимости повышать 
уровень руководства сельским хозяй
ством, организовать учебу основных 
партийных и советских кадров, 
улучшить воспитательную работу в 
деревне.

—  Исторические успехи в колхоз
ном и совхозном производстве, кото
рых добился советский народ за пять 
лет, являются ярким свидетельством 
торжества генеральной линии нашей 
партии, —  говорит секретарь Кали
нинского обкома партии тов. Ф. С. 
Горячев. —  На основе выработанных 
и проводимых в жизнь мер в сель
ском хозяйстве всех областей прои
зошли большие изменения. В Кали
нинской области, например, только в 
текущем году доходы колхозов со
ставят около 1 миллиарда 700 мил
лионов рублей.

Однако, отмечает тов. Горячев, в 
ряде колхозов и совхозов области еще 
низки урожаи сельскохозяйственных 
культур, низка продуктивность жи
вотноводства, медленно растет пого
ловье скота, низки урожаи кукуру
зы. Замечания и советы тов. Н. С. 
Хрущева о том, что в условиях Ка
лининской области можно хорошо ис
пользовать естественные водоемы для 
выращивания уток, мы принимаем к 
исполнению.

—  Выдающиеся достижения на
шей страны в развитии сельского 
хозяйства, —  подчеркивает первый 
секретарь ЦК КП Таджикистана тов. 
Т. Ульджабаев, —  являются резуль
татом неутомимого созидательного 
труда всего советского народа, ги-

лотова, Булганина и Шепилова, ко- | гантской политической и организа- 
торая пыталась сорвать осуществле- I т°Рской работы Коммунистической 
ние решений сентябрьского Пленума 
ЦК и XX съезда партии. В свете 
огромных успехов, достигнутых на
шей Родиной, ярко видно, как по
зорно обанкротились фракционеры, 
как прав был наш ленинский Цент
ральный Комитет, своевременно ра
зоблачивший и разгромивший эту 
группу.

Оратор докладывает Пленуму об 
усилиях Свердловской партийной ор
ганизации, направленных на реше
ние важной задачи — в ближайшие 
годы значительно повысить долю 
собственных заготовок мяса, молока, 
яиц в общем фонде потребления об
ласти.

партии, ее ленинского Центрального 
Комитета и Президиума ЦК, после
довательного претворения в жизнь 
ленинской генеральной линии нашей 
партии.

Плоды этой титанической работы 
наглядно можно видеть на примерах 
любой области, края, республики, 
том числе и Таджикистана. Респуб
лика в нынешнем году по сравнению 
с 1940 годом увеличила производство 
хлопка почти в три раза.

Об огромных изменениях, которые 
произошли после сентябрьского Пле
нума ЦК в сельском хозяйстве, 
говорит секретарь Сталинградского 
обкома партии тов. И. К. Жегалин.

области, укрепления их опытными 
кадрами, подчеркивает значение ос
воения целинных и залежных зе
мель.

Колхозы и совхозы области в ны
нешнем году продали государству 
165 миллионов пудов зерна, тогда 
как за период 1949— 1953 годов об
ласть в среднем продавала 37,5 мил
лиона пудов зерна в год. Б области 
значительно возросло поголовье
крупного рогатого скота, свиней, по
высились доходы колхозов и кол
хозников.

Огромному значению целинных зе
мель в подъеме сельского хозяйства 
посвятил свое выступление секретарь 
Адамовского райкома КПСС Орен
бургской области тов. В. А. Телянов- 
сний. За последние четыре года в 
районе освоено более 450 тысяч гек
таров целинных земель. В 1956 году 
район сдал государству 29 миллио
нов пудов хлеба, или в 16 с лишним 
раз больше, чем в 1953, и в два раза 
больше, чем-аа последние1 22 года. В 
текущем, неблагоприятном по погод
ным условиям, году сдано государ
ству 15 миллионов пудов хлеба при 
плане 13.500 тысяч пудов. Целин
ные совхозы дают не только много 
хлеба, но и затрачивают *на его 
производство значительно меньше 
средств, чем старые совхозы, целин
ный хлеб обходится значительно де
шевле.

Тов. Теляковский говорит о том, 
что жизнь опровергла утверждения 
Молотова и других участников ан
типартийной группы, которые утвер
ждали, что затраты, производимые 
на организацию совхозов, десятки 
лет не окупятся. Государство на соз
дание совхозов в районе вложило 360 
миллионов рублей, а стоимость реа
лизованной продукции и прибыли 
совхозов составляют 404 миллиона 
рублей.

Оратор подчеркивает, что в рай
оне поднята в основном первая це
лина, но имеются еще богатейшие 
неиспользованные резервы для подъ
ема второй целины —  увеличения 
производства мяса, молока, шерсти, 
яиц и других продуктов.

Известный колхозный опытник 
тов. Т. С. Мальцев рассказывает о 
своей многолетней научной работе в 
колхозе «Заветы Ленина» Шадрин- 
ского района Курганской области, о 
получении высоких урожаев в За
уралье даже в самые засушливые 
годы.

—  В своем докладе тов. Н. С. Хру
щев подчеркнул необходимость упо
рядочения системы полеводства и 
введения черных паров, обеспечива
ющих борьбу с сорняками и накопле
ние больших запасов влаги,— гово
рит тов. Мальцев.— Это очень боль
шое дело, товарищи.

В заключение колхозный ученый 
остановился на вопросах сельскохо
зяйственной науки, подчеркивая не
обходимость приближения научной 
работы к производству.

Секретарь Калининградского обко
ма КПСС тов. В. Е. Чернышев на при
мере области показал великую силу 
и жизненность принятых партией ре
шений по вопросам развития сель
ского хозяйства. Вместе с тем тов. 
Чернышев отметил, что область не 
использует еще в полной мере име
ющихся возможностей и резервов 
для увеличения производства сельско
хозяйственных продуктов.

Тов. Чернышев считает, что назре
ла необходимость, чтобы • колхозы 
имели в отделениях Госбанка особые 
текущие счета на ремонт тракторов 
и сельскохозяйственных машин, а 
также необходимо упорядочить за
купочные цены на сельскохозяй
ственные продукты, так как в ряде 
случаев в этом деле допущены изли
шества и разнобой. Он поддержи
вает высказанное в докладе тов, 
Н. С. Хрущева предложение о закуп
ке совхозами скота у рабочих и слу
жащих.
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Всенародное обсуждение вопроса об укреплении связи школы с жизнью 
и о дальнейшем развитии системы народного образования в стране-

О С Е  Ш И Р Е  разворачивается обсуж
дение тезисов Ц К  К П С С  и Совета 

Министров С С С Р  «Об укреплении связи 
школы с жизнью и о дальнейшем разви
тии системы народного образования в 
стране».

Нет, пожалуй, ни одного пункта тези
сов, которого не коснулись бы в своих 
письмах наши читатели. Это говорит о 
том, что советские люди очень вниматель

но изучают этот важный партийный -до
кумент, вдумываются в каждое положе
ние тезисов.

Растет яоток писем, поступающих в 
редакцию, на конвертах многих из них 
написано коротко и ясно: «Заря Восто
ка», обсуждение тезисов о школе*. Часть 
этих писем публикуется сегодня на этой 
странице.

Наша школа должна быть девятилетней

Н а  с н и м к е :  учащиеся мухранской средней школы изучают тра
ктор ДТ-24. Фото Г. Вахтангадзе.

БОЛЬШЕ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ, 
ПОМЕНЬШЕ ОПЕКИ

Весь советский народ активно 
обсуждает тезисы ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «Об укреплении 
связи школы с жизнью и о дальней
шем развитии системы народного об
разования в стране». Не должны 
оставаться в стороне от обсуждения 
и мы, студенты вузов. Мы больше 
всех чувствуем, что вуз плохо гото
вит нас к практической работе, что 
одних теоретических знаний недоста
точно для решения тех задач, кото
рые ставит жизнь перед молодым 
специалистом.

Необходимо, прежде всего, увели
чить ерон прохождения производст
венной практини. Студенты лесохо
зяйственного факультета СХИ про
ходят производственную практику на 
I I I  курсе— 1,5 месяца и на IV кур
се—  1 месяц. Двух с половиной ме
сяцев недостаточно для того, чтобы 
познакомиться со всеми сторонами 
практической деятельности лесхоза 
и самому принять в ней активное 
участие, хотя бы потому, что для 
лесхоза характерна сезонность ра
бот, и в 1— 2 летних месяца нельзя 
ознакомиться со всем производствен
ным циклом.

Производственная практика на 
лесохозяйственном факультете долж
на быть увеличена до 1 года за счет 
некоторого сокращения теоретиче
ского курса и продления срона обу
чения на 6 месяцев.

Сокращение теоретического курса 
не должно снижать теоретической

подготовки будущих инженеров лес
ного хозяйства. Надо разработать 
более продуманную и рациональную 
учебную программу. Общеобразова
тельные предметы (физина, химия, 
математина и др.) должны читаться 
применительно к основной специаль
ности. Лектор, читающий общеобра
зовательный курс, должен знать спе
цифику профиля своих слушателей.

По нашему мнению, на первых 
четырех курсах теоретические за
нятия на лесохозяйственном фа
культете целесообразно вести с 
1 ноября до 1 апреля как один 
учебный семестр. Все остальное 
время года надо использовать на 
учебно-производственную практику.

Распределение выпускников на 
работу лучше производить сразу же 
после окончания последнего учебноге 
семестра. После этого они должны 
направляться на самостоятельную 
преддипломную производственную 
практику сроком на 1 год по той 
должности, которую им предстоит 
занимать после окончания института. 
Затем руководители практики со
ставляют подробную характеристику 
деловых начеств и подготовленно
сти практиканта. Только при поло
жительной оценне студент допу- 
снается к защите диплома.

К. ТУГУШ И , 
студент V  курса лесохозяйст
венного факультета СХИ.

Сейчас, когда советские люди ре
шают задачу коммунистического 
строительства в нашей стране, но
вые, более повышенные требования 
предъявляются к содержанию обу
чения в средней школе. Оно требует 
коренной перестройки, приближения 
к жизни.

В современных условиях не толь
ко возможно, но и педагогически це
лесообразно объединить общее и по
литехническое образование с про
фессиональной подготовкой.

Вовлечение с известного возраста 
всех школьников в труд необходимо, 
но это не должно приводить к сни
жению роли гуманитарных предме
тов. Наоборот, эта роль даже повыша
ется, так как без высокой общей куль
туры, без всестороннего общего разви
тия затрудняется политехническое 
обучение, сужаются возможности 
коммуйистического воспитания уча
щихся. Участник современного про
мышленного и сельскохозяйственного 
производства выступает не только в 
роли исполнителя, но и организато
ра, которому необходимо широкое 
общее и политехническое образо
вание.

При перестройке школьного обу
чения в свете тезисов ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР следует все 
положительное в современной систе
ме народного образования закрепить 
и развить в новой школе. Однако 
односторонность в подготовке уча
щихся, которая так характерна для 
существующей школы, отрыв обуче
ния от жизни, конечно, не могут 
быть терпимы.

Одним из важнейших звеньев в

системе народного образования, на 
наш взгляд, должны явиться школы 
рабочей и сельской молодежи, при
званные обеспечить получе-ние сред
него образования трудящейся моло
дежью— рабочими, колхозниками и
служащими — без отрыва от произ
водства.

Коренная перестройка системы 
народного образования не может ог
раничиться только изменением ее 
структуры, установлением новых 
типов школ. Она требует изменения 
учебных планов и программ, пред
полагает существенные изменения в 
организации и методах обучения в 
средней школе.

Следует внести некоторые кор
рективы и в классно-урочную си
стему занятий, изменить педагоги
ческое руководство самостоятельной 
работой учащихся, учитывая нали
чие у них производственного и жиз
ненного опыта.

За годы Советской власти Юго- 
Осетия в области народного образо
вания достигла огромных успехов.

Грамотность населения до револю
ции не составляла и пяти процентов, 
работали всего 28 начальных школ, 
большей частью так называемых 
церковно-приходских.

Сейчас в нашей области 356 обще
образовательных школ, работают Го
сударственный педагогический инсти
тут, педагогическое и художествен
ное училища, медицинская школа, 
зоовегтехникум. Кроме того, имеются 
3 средние и 12 семилетних школ ра
бочей и сельской молодежи.

Решая задачу ликвидации отрыва 
обучения от жизни, поставленную

XX съездом партии, органы народно
го просвещения области совместно с 
партийными и советскими органами 
проделали определенную работу. В 
школах созданы учебные мастерские. 
Производственную практику в колхо
зах проводят почти все сельские се
милетние и средние школы области.

Тезисы указывают правильные 
пути перестройки школы, и мы их 
поддерживаем.

Но, как правильно предлагали 
многие товарищи на страницах «За
ри Востока», в Грузии, в том числе 
и в Юго-Осетии, школы первого эта
па должны быть девятилетними.

Из существующих в Юго-Осетии 
37 средних шнол следует сохранить 
12, которые станут школами второ
го этапа. Из них в Сталинири— 3 
школы (2 русские и одну грузин
скую), в Сталинирском районе— 3, 
в Знаурском, Джавском и Ленингор- 
сном районах— по две; необходимо 
расширить сеть средних школ рабо
чей и сельской молодежи, а также 
•ткрыть школу-интернат, в которую 
охотно пойдут многие дети.

Учитывая, что в Юго-Осетии срав
нительно мало промышленных пред
приятий, но зато сильно развито 
многоотраслевое сельское хозяйство, 
нужно для молодежи, желающей по
лучить производственную квалифи
кацию, открыть как можно больше 
сельских профессионально-техниче
ских училищ.

Д. Б Е К О Е В . 
заведующий отделом просвеще- 

- ния Юго-Осетинского облиспол
кома.

Изменить порядок получения ученой степени

Н А Ш И  П Р Е Д Л О Ж Е Н И Я
Педагоги нашей школы предла

гают начать обучение детей с се
милетнего возраста. Срок обуче
ния в школах первого этапа целе
сообразно определить в 9 лет, вве
дя обязательное изучение русско
го- языка.

Открытие школ для особо ода
ренных детей в области музыки, 
хореографии и изобразительного 
искусства мы считаем приемле
мым. Причем для выявления спо
собностей у  детей необходимо бу
дет в начальных классах иметь 
учителей со специальным образо
ванием.

Педагоги школы считают необ
ходимым создать специальные 
классы и для детей, имеющих осо
бые способности к математике, 
физике, химии, естествознанию.

В. м д и в н и ш в и л и ,
директор 4-й средней шко
лы г. Телави.

Считаю необходимым изучение I 
русского языка в национальных 
школах сделать обязательным. | 
Для улучшения качества препода-) 
вания русского языка преподава
телями этого предмета следует] 
назначать педагогов, владеющих, 
языком данной нации.

Г. В Е Л И Е В , 
секретарь комитета комсо
мола садахлинской средней 
школы Марнеульского рай-

Преподавание русского языка в , 
грузинских школах я предлагаю ] 
начинать с первого класса и вве-, 
сти в школах практические заня-] 
тия по языку. На этих уроках пре-, 
подаватели будут иметь возмоим 
ность выполнять с учащимися раз-, 
личного рода упражнения, рабо
тать над культурой речи уча
щихся.

Я полностью согласен с профес-, 
сором Д. Лордкипанидзе, который 
предлагает делить класс на язы
ковые группы (это усилит прак
тическое изучение русского язы-| 
ка ), а также начать издание спе-' 
циального педагогического журна-, 
ла «Русский язык в грузинских 
школах».

Что касается улучшения препо
давания иностранных языков, то, 
мне кажется, целесообразно вве
сти обязательное изучение языков 
со 2— 3 классов.

Г. К О Б Е Ш А В И Д З Е , 
преподаватель р у с с к о г о  
языка и литературы.

Я  присоединяюсь к мнению тех< 
товарищей, которые предлагают) 
срок первого этапа обучения в на-1 
циональных школах определить в! 
девять лет.

Полностью согласен с профес-' 
сором Д. Лордкипанидзе, который, 
предложил для лучшего освоения | 
русского языка создать в школах 
языковые группы, а также начать1 
издание журнала «Русский язык, 
в грузинской школе».

Для улучшения качества обуче-] 
ния и воспитания учащихся счи-; 
таю необходимым проводить ат-' 
тестацрю учителей.

Н. К О П А Л ЕИ Ш В И Л И , 
заведующий учебной частью 
2-й средней школы г. Сам- 
тредиа.

В  тезисах Ц К КП СС  и 
Совета Министров «Об 
укреплении связи школы с 
жизнью и о дальнейшем 
развитии системы народно
го образования в стране» 
правильно говорится о том, 
что к преподавательской 
работе в высших учебных 
заведениях следует широ
ко привлекать наиболее 
квалифицированных инже
нерно - технических работ
ников предприятий, строек, 
конструкторских бюро и 
научно - исследовательских 
институтов, а г р о н о м о в ,  
врачей, способных вести 
преподавание с использо
ванием передовых методов 
производства и современ
ных достижений науки и 
техники.

В связи с этим, мне ка
жется, следует пересмот
реть порядок получении 
ученых степеней.

Сейчас -для получения, 
например, звания канди
дата наук необходимо 
сдать кандидатский мини
мум, иметь научные тру
ды и защитить диссерта
цию. С этим у с п е ш н о  
справляются многие из 
тех, кто желает получить 
ученое звание, хотя их 
жизненный путь таков: 
школа, вуз, аспирантура.

В то же время человек, 
долгие годы проработав
ший на производстве, име
ющий свои труды, но не 
знающий, скажем, англий
ского языка, не может по
лучить звание кандидата 
наук.

Бывает и так, что в на
учно - исследовательс ки й  
институт поступает на за
ключение диссертационный 
труд, выполненный произ
водственником без консуль
тации и помощи научных 
работников. В таком слу
чае приходится затрачи
вать много времени и тру
да, чтобы добиться утвер
ждения своей работы.

Для устранения этих 
недочетов, на мой взгляд, 
будет правильным, если К 
производственникам, гото
вящимся к получению 
ученого звания, будут пред- 
являться несколько иные 
требования, чем к аспиран
там, скажем, не обязатель
ным будет знание ино
странного языка.

Кроме того, нужно из
менить порядок дачи за
ключения по диссертацион
ной работе, выполненной 
работником производства, 
повысить при этом ответ
ственность тех, от кого 
зависит это заключение.

Неплохо будет, е с л и  
публичная защита диссер
тации, например, инжене
ром завода, будет прохо
дить не в научно-исследо
вательском институте, а на 
предприятии, а в число 
оппонентов входил бы и 
работник производства из 
числа инже н е р н о г о со
става.

и. М Е Л И Я ,  
инженер.

-зтжзтт: -зтт: ш т : зтш

П О Д Д Е Р Ж И В А Е М  В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
А К А Д Е М И К А  М . Л А В Р Е Н Т Ь Е В А  

В  Г А З Е Т Е  « П Р А В Д А »

В  49-й тбилисской средней школе 
тщательно изучаются тезисы ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР о 
развитии народного образования в 
стране.

Педагоги нашей школы поддер
живают высказанные на страницах 
«Зари Востока» предложения о не
обходимости девятилетнего обучения 
в нашей республике, о целесообраз
ности приема в первый класс детей 
восьмилетнего возраста. Мы также 
считаем необходимым иметь в шко
лах освобожденных классных руко
водителей.

Некоторые же положения тезисов 
вызывают возражение, в первую 
очередь о создании школ для детей, 
проявляющих особые способности в 
области математики, физики, химии 
и биологии.

Определить особые способности 
ребенка; например, в области химии 
или биологии весьма трудно. В  шко
лах имеются ученики, которые боль
ше других интересуются, скажем, 
химией, увлекаются ею, читают со
ответствующую литературу, участ
вуют в кружковой работе. Но это, 
однако, не дает основания утвврж- 
дать, что у них есть особые способ
ности именно к химии. У таких де
тей просто хорошие мыслительные 
способности, прилежание, трудолю
бие. А их интерес к химии или ма-

Н а  с н и м к е :  учащиеся 4-й тбилисской средней школы (слева направо) С. Сухишвили, Л . Бибилури, 
Я . Берадзе и М. Тарашвили работают в слесарной Мастерской под руководством педагога Г. Сванидзе.

Фото Г. Вахтангадзе.

тематике может вытекать из ряда 
чисто случайных факторов.

Построение учебных планов по 
циклам —  гуманитарный, естествен
ный и т. п.— допустимо только в 
старших классах средней школы. 
Это даст возможность улучшить под
готовку молодежи в той и.ти иной 
области. Можно, конечно, организо
вать физико-технические, химико
технические, гуманитарные средние : 
школы, но условия приема в них | 
должны быть одинаковы для всех,! 
как и в обычные средние школы ра-] 
бочей и сельской молодежи. Поэтому 
мы полностью поддерживаем ста
тью академика М. Лаврентьева в га
зете «Правда» о том, что специаль
ные школы для одаренных детей 
не нужны.

При организации школ первого; 
этапа обучения особое внимание 
следует уделить созданию меж- 
школьных мастерских, так как вряд1 
ли можно будег в ближайшие годы ! 
создать в каждой школе мастерские, I

полностью оонащецные всем необхо
димым

Поэтому в шко е нужно иметь 
столярную и слеса>ную мастерские, 
мастерскую для мчи ого труда, ка
бинеты домоводства и рукоделия; 
при физическом кабинете следует 
иметь все оборудование, необходимое 

электротехнике.
и

проводить 
и на

создавать 
по-

для практикума по 
Занятия же по 
изучение станков 
в межшкольных 
бинетах, которые 
на 3— 4 школы, 
близости друг от 

Вопрос штатов в 
требует особого 

В школах, где 
производственная 
ся, необходима 
теля практики. 
я;ет, конечно, 
преподавателей или 
Но она должна 
ководитель практики
но отвечать за орган шцию работы,

условиях

проводиться 
учащих- 

руководи- 
мо- 

один из 
из завучей, 

и РУ- 
должен лич-

связь с производством, за производ
ственную и учебную дисциплину в
классе.

Возложить ответственность за 
класс, работающий один— два дня в 
неделю на предприятии с отрывом 
от учебы, на директора школы, клас
сного руководителя или преподава
теля практикума нельзя.

В тезисах серьезное внимание 
уделяется вопросу физического вос
питания детей. Надо сказать, что в 
настоящее время в этом деле не 
все благополучно. Прежде всего, от
водимые на занятия физкультурой 
2 часа в неделю совершенно недо
статочны. Необходимо отвести на 
этот предмет 3 часа. Для того, что
бы внимание преподавателей равно
мерно распределялось на всех уча
щихся, нужно уровень физкультур
ной работы школы определять не 
по местам, занимаемым на район
ных, городских или других соревно
ваниях, а по массовости в спорте.

Следует внести изменения в опла-

Н а  с н и м к е :  преподаватель факультета вечернего обучения
Грузинского политехнического института имени С. Кирова доцент 
Ш. Доборжгинидзе (слева) проводит занятия по курсу «Строитель
ные материалы» со студентами (слева направо) Э. Лобжанидзе, Г. Те- 
деевым, П. Картвелишвили и С. Гамбашидзе.

Фото Г. Вахтангадзе.

ПЕДАГОГОМ НАДО БЫТЬ 
ПО ПРИЗВАНИЮ

В тезисах ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР «Об укреплении связи 
школы с жизнью и о дальнейшем 
развитии системы народного образо
вания в стране» большое внимание 
уделено вопросу качественного улуч
шения состава учителей.

Мне как будущему педагогу хо
телось бы высказать свои соображе
ния по интересующим меня вопро
сам.

Нам кажется, что следует устра
нить излишнюю регламентацию и 
шаблон в планах учителя.

Учитель не должен бояться, «как 
бы чего не вышло», а должен строить 
и вести свою работу с учетом возра
стных особенностей учеников, данной 
конкретной аудитории.

Второе, на чем мне хотелось бы 
остановиться, это вопрос о рдборе 
учительских кадров.

В республике сейчас 8 педагоги
ческих институтов. Но все ли по
ступающие в вуз хотят стать педа
гогами, все ли любят эту профессию?

И поэтому, нам кажется, дело на
до поставить так, чтобы в институты 
принимались лица по ходатайству 
падагогического совета школы, име
ющие призвание быть педагогом, 
уважающие эту профессию.

Учитель должен, как указывал

Угличский, всесторонне знать своего 
ученика. А для этого надо знать 
детскую психологию. Между тем за 
последнее время в педагогических 
институтах значительно сократилось 
количество семинарских и практиче
ских занятий по психологии, а чте
ние курса истории педагогики носит 
общий характер. Мне кажется, что 
на IV и V нурсах следует восстано
вить спецсеминары по педагогике и 
детской психологии.

Учебной базой педагогических ин
ститутов, как это указывается в 
тезисах, является школа.

Тесный контакт между школой 3 
институтом мне представляется так: 
студент I курса должен работать 
либо руководителем предметного 
кружка, либо вожатым, а студенты 
старших курсов должны быть по
мощниками классных руководителей. 
Такал постановка вопроса верна и 
целесообразна, ибо в этом случае 
студент сблизится со школой, а его 
участие внесет новизну в работу 
школы.

Б. ЛОМАЯ, 
студент V  курса филологиче
ского факультета Тбилисского 
педагогического института име
ни Пушкина.

Н А Ш И  П Р Е Д Л О Ж Е Н И Я
Чтобы улучшить изучение ино

странных языков в средних шко
лах, я считаю необходимым уси
лить языковую практику на уро
ках. Это, конечно, сопряжено с 
трудностями. Создать в школах 
штат учителей, которые могли бы 
вести с учащимися беседы на ино
странном языке, практи ч е с к и  
трудно осуществимо.

Поэтому мне кажется, что для 
языковой практики в школах 
можно будет использовать пио
нервожатых при их соответствую
щей подготовке. Пионервожатый 
должен будет владеть тем ино
странным языком, который препо
дается в данной школе. В опре
деленные дни он будет вести бе-

шкшшшИЬшШЕ'лаиву тяшг — е
ту учителей начальных классов. На 
наш взгляд, неправильно, что педа
гогу с высшим образованием, веду
щему первый или второй иласс, пла
тят намного меньше, чем преподава
телю, снажем, истории или геогра
фии в 6 или 9 классе, хотя извест
но, что с первым классом работать 
намного труднее.

В настоящее время преподаватели 
начальных классов, имеющие выс
шее образование, стремятся при пер
вом удобном случае перейти в стар
шие классы.

Поэтому, если установить нор
мальную оплату для учителей на
чальных классов, то многие педагоги 
с высшим образованием, особенно 
женщины, с удовольствием работали 
бы в первых классах.

Надо пересмотреть и порядок 
оплаты за исправление письменных 
работ. Проверка работ по языку —  
исключительно кропотливое и ответ- 

I ственное дело, но почему-то оплата 
) этой работы очень низка. Следует 

поэтому или повысить оплату за 
проверку письменных работ, или 
сократить количество часов в ставке 
преподавателя-словесника. В отно
шении оплаты классного руководи
теля следует поступить так же: или 
установить ставку классного руково
дителя в размере 12 часов, или по
высить оплату классного руковод
ства в том случае, если не будет 
возможным вообще ввести должность 
освобожденного классного руководи
теля хотя бы для некоторых клас
сов, скажем для 2— 3 параллельных 
классов.

В. Х РЖ А Н О В С К И Й , 
директор 49-й тбилисской сред
ней школы.

седы с детьми только на этом язы
ке, в результате чего через не
сколько месяцев дети 
разговаривать на 
языке.

С. М ЕП И С А Ш ВИ Л И ,
педагог.

Первый этап средних школ в 
союзных республиках и в том чис
ле в Грузии я считаю целесооб
разным определить девятилетним 
обучением. И вот почему: в этих 
школах, кроме родного языка, 
учащиеся должны изучать рус
ский язык, историю и географию 
республики.

В  настоящее время, когда на 
повестку дня поставлен вопрос о 
тесной связи школьного обучения 
с жизнью, мы считаем целесооб
разным, чтобы это нашло свое от
ражение и в учебных программах.
В частности, в сельских средних 
школах Грузии было бы целесооб
разно ввести такую учебную дис
циплину, как виноград а р с т в о, 

с так как эта отрасль является од- 
,* ной из ведущих в сельском хозяй- 
5 стве республики.
4 Я  согласен с преподавателем
5 62-й тбилисской средней школы^ 

А. Палиашвили, который предла-с 
гает на втором этапе обучения—в 
средней общеобразовательной тру-, 
довой политехнической школе— ) 
выделять специальные дни для] 
общеобразовательных предметов с 
и для профессиональной подго-̂ ) 
товки учащихся.

Ш. М О Л АШ ВИ ЛИ ,
директор средней школы се
ления Арбошики Цителцка- 
ройского района.

Я  предлагаю, чтобы выпускни
кам сельскохозяйственных техни-, 
кумов вместе с дипломами выда-, 
вали свидетельства, отражающие) 
их производственные успехи за• 
время учебы в техникуме.

В тех случаях, когда базой сель-, 
скохозяйственных техникумов бу-( 
дут являться крупные хозяйства, 
целесообразно, помимо агротехни
ческого, иметь и отделение меха-] 
низации.

Н. БЕГИ Ш ВИ Л И ,
директор Ахалци х с к о г о 
сельскохозяйственного тех
никума.
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ПЕРЕПИСКА ГРУЗИНСКИХ
КОММУНИСТОВ С В. И. ЛЕНИНЫМ

Под таким заголовком на гру
зинском язы ке вышла книга 
В. Эсаиашвили. Автор проделал 
большую работу по изучению пе
реписки грузинских коммунистов 
с В . И. Лениным. В  книге публи
куется целый ряд новых докумен
тов. что еще более повышает ин
терес к ней читателей.

Переписка с В . И. Лениным 
имеет неоценимое научное и поли
тическое значение. Она ярко пока
зывает. как горячо заботился В . И. 
Ленин о партийных организациях 
Грузии, как он направлял работу 
грузинских коммунистов. Вместе 
с тем переписка раскрывает инте
ресные факты из жизни коммуни
стических организаций Грузии, ос
вещает многие важнейшие мо
менты в деятельности нашей Ком 
мунистической партии и ее вождя 
В. И. Ленина.

Из грузинских марксистов пер
вым переписку с Лениным начал 
пламенный революционер, стойкий 
искровец Ладо Кецховели. Со вто
рой половины 1901 года связь с 
Лениным установил и Тифлисский 
комитет Р С Д Р П .

В  книге показана самоотвержен
ная деятельность Кецховели, на
правленная на выполнение зада
ний Ленина, связанных с печата
нием «И скры». Переписка с редак
цией ленинской «И скры » имела 
широкий характер, -однако по на
стоящее время обнаружены лишь

В  С Е Л Е  О Р Д Ж О Н И К И Д З Е  
О Т К Р Ы Т  П А М Я Т Н И К  
Г . К . О Р Д Ж О Н И К И Д З Е

З У Г Д И Д С К И И  Р А Й О Н .  
(Корр. «Зари Востока»), В  селе 
Орджоникидзе состоялось от
крытие памятника выдающе
муся деятелю Коммунистиче
ской партии и Советского го
сударства Григорию Констан
тиновичу Орджоникидзе.

Митинг открыл председатель 
исполкома Орджоникидзевского 
сельсовета К . Рогава, предоста
вивший слово председателю 
колхоза имени Орджоникидзе 
Р. Бохуа. который рассказал 
присутствующим о славном 
жизненном пути и деятельности 
Г. К. Орджоникидзе. Затем вы 
ступили передовой чаевод М. Гу- 
луа, ученицы .. 3. Микаидзе и 
Н. Чхолария.

Н а с н и м к е :  памятник Г. К.
Орджоникидзе.

Фото К. Сахеишвили.

два письма Кецховели. Из этих 
писем видна та огромная работа, 
которую проводил Кецховели по 
обеспечению печатания «И скры».

Ещ е более широко переписка с 
Лениным развернулась после соз
дания Р С Д Р П . Автор книги под
робно рассказывает о переписке 
с Ильичом выдающегося маркси
ста - ленинца, ближайшего спод
вижника В . И . Ленина —  И. В. 
Сталина.

С В . И. Лениным И. В . Сталин 
начал переписываться с 1903 го
да. Он послал Ленину первое пись
мо через находившегося за грани
цей М. Давиташвили и при его же 
содействии получил ответное пись
мо Ленина. «Письмецо Ленина, — 
бспоминал И. В . Сталин в 1924 
году, —  было сравнительно не
большое, но оно давало смелую, 
бесстрашную критику практики на
шей партии и замечательно ясное 
и сжатое изложение всего плана 
работы партии на ближайший пе
риод. Только Ленин умел писать 
о самых запутанных вещах так 
просто и ясно, сжато и смело. —  
когда каждая фраза не говорит, а 
стреляет».

В  1905 году Сталин в целом 
ряде писем сообщал Ленину о 
состоянии партийной работы в 
Грузии и Закавказье. Из них пока 
обнаружено всего два письма.

Документом весьма принципи
ального характера является пись
мо. которое Сталин отправил Лени
ну в январе 1905 '■ода. В  нем дана 
характеристика работы партийных 
организаций Грузии и Закавказья. 
В  письме указывалось, что боль
шевики Кавказа твердо будут за
щищать необходимость созыва I I I  
съезда. В  нем было поставлено 
12 вопросов, связанных с созывом 
съезда партии. Ленин вскоре при 
слал ответное письмо за подписью 
Н. Крупской.

В  книге приведены характерные 
места из еще неопубликованного 
майского письма Сталина Ленину, 
которое проливает свет на создав
шееся в то время положение в 
партийных организациях Грузии и 
Закавказья. Сталин сообщал 
Ленину о том. что в Баку , Тифли
се, Батуме и других местах наблю
дается усиление в партийных ор
ганизациях позиций меньшевиков, 
хотя сознательные рабочие реши
тельно переходят на сторону боль- 
шевиков, и что большевики испы
тывают недостаток в партийных 
кадрах. В  письме уделяется боль
шое внимание вопросам идейной 
борьбы с меньшевиками. К ак  у к а 
зывает автор книги, это письмо 
Сталина содержит много весьма 
интересных высказываний по воп
росам партийной работы в Грузии 
и Закавказье того времени.

Значительное место занимает в 
книге разбор переписки Ленина и 
Миха Цхакая, одного из основате
лей революционной социал-демо
кратической организации Грузии. 
Ленин был близко знаком с ним. 
По предложению Ленина Миха 
Цхакая открыл в 1905 году I I I  
съезд партии в Лондоне. По окон
чании I I I  съезда Цхакая вместе 
с Лениным поехал в Ж еневу, где 
они часто беседовали о партийной 
работе в Грузии и Закавказье.

После возвращения в Грузию  
Миха Цхакая по заданию Ленина 
всесторонне ознакомился с обста
новкой на месте и 28 июля 1905 
года послал В . И. Ленину обшир
ное письмо. В  кем дан глубокий 
анализ революционного движения 
в Грузии. Цхакая просил Ленина 
прислать опытных организаторов 
11. в частности, литературных ра
ботников, подчеркивал большую 
роль в идейной борьбе трудов 
Ленина «Что  делать?» и «Ш аг  
вперед, два шага назад». В  конце 
письма описываются похороны 
стойкого революционера, марксис- 
та-ленинца Александра Ц улуки 
дзе, принявшие характер политн- 
ческой демонстрации.

В  бытность в эмиграции (1907 —  
1917 гг.) Цхакая часто писал

Ленину письма о событиях в Гр у 
зии и Закавказье. Именно при со
действии М. Цхакая грузинские 
большевики поддерживали посто
янную связь с заграничным боль
шевистским центром и В . И. 
Лениным.

Значительная часть переписки 
Цхакая с Лениным, к сожзлению, 
не сохранилась. Автор книги ука
зывает на несколько писем лич
ного характера, которые не пред
ставляют общественного интереса, 
но говорят о дружественных вза
имоотношениях Ленина и Цхакая.

В  книге представлена переписка
B . И. Ленина и Серго Орджони
кидзе. Как  известно, Ленин был 
близко знаком с Серго, считал его 
личным другом, давая высокую  
оценку его деятельности. По 
документам, выявленным в насто
ящее время, переписка С. Орджо
никидзе с В. И. Лениным нача
лась осенью 1909 года, а личное 
знакомство состоялось в декабре 
1910 года.

В  письме, посланном Ленину 
4 июня 1910 года, Серго привет
ствовал соглашение Ленина с Пле
хановым. Как  известно, блок Лени
на—  Плеханова сыграл важную 
роль в разгроме августовсного ан
типартийного блока Троцкого. А в 
тор книги разбирает три неизвест
ных до последнего времени письма
C. Орджоникидзе по вопросу о 
поступлении в партийную школу. 
В  конце 1910 годэ С. Орджони
кидзе с разрешения Ленина вы 
ехал в Париж и учился в партий
ной школе в Лонжюмо. Здесь он 
слушал лекции В. И. Ленина по 
вопросам социалистической рево
люции. политической экономии, 
аграрным и другим.

Переписка Н. Д. Кикнадзе с 
В. И . Лениным носила системати
ческий и деловой характер. Член 
большевистской партии с 1903 го
да Н. Кикнадзе активно участво
вал в революционной борьбе и 
подвергался гонениям со стороны 
царизма. В  1906 —  1917 гг. он 
жил в эмиграции и входил в Ж е 
невскую большевистскую группу. 
С Лениным он познакомился в 
1913 году. С весьма интересной 
перепиской Н. Кикнадзе с В . И. 
Лениным читатель подробно зна
комится впервые в книге Эсаиа
швили. Автор отмечает что до 
последнего времени из этой пере
писки были известны лишь 2 пись
ма В . И. Ленина к Н. Кикнадзе. 
Ныне обнаружены еще 6 совер
шенно неизвестных писем Кикна
дзе Ленину, по которым и было 
установлено, что Ленин послал 
Кикнадзе не 3 письма, как преж
де полагали, а минимум —  пять.

В . Эсаиашвили рассказывает в 
книге также про переписку и лич
ные встречи с Лениным видных 
грузинских большевиков М. Дави
ташвили, Н. Буачидзе. М. Пилия, 
М. Торошелидзе. Ф . Махарадзе и 
других. В  одном из писем Махара
дзе писал Ленину об обстановке, 
создавшейся в Грузии в резуль
тате установления Советской вла
сти В. И. Ленин проявлял боль
шое внимание к письмам Махара
дзе.

*  *  *
Книга В . Эсаиашвили не сво

бодна от недостатков. Автор рас
сматривает лишь часть переписки 
грузинских коммунистов с Лени
ным. Это не дает полного пред
ставления об обширных, многооб
разных связях партийных органи
заций Грузин и В . И. Ленина. • По 
нашему мнению, следовало бы 
опубликовать переписку грузин
ских коммунистов с В . И . Лени
ным полностью.

Выход р свет книги «Перепис
ка грузинских коммунистов с 
В . И. Лениным» является отрад
ным событием Книга окажет 
большую помощь в глубоком изу
чении героической истории КП С С  
и. в частности, истории Коммуни
стической партии Грузии.

Г. ГА М С А ХУРД И Я , 
доцент*

«НОВЫ Й КОНСТРУКТИВНЫЙ ШАГ 
В НОРМАЛИЗАЦИИ П О Л О Ж Е Н И Я »,—

ПИШ ЕТ ГАЗЕТА «Н ЕП С А ВА »’о  ЗА ЯВЛ ЕН И И  СОВЕТСКОГО ПРАВИ ТЕЛЬСТВА

ПЕРЕГОВОРЫ О СОЗДАНИИ В ЗАПАДНОЙ ЕВРОПЕ 
«ЗОНЫ СВОБОДНОЙ ТОРГОВЛИ» ПОТЕРПЕЛИ ПРОВАЛ

» _____________________________

Рост дороговизны в Аргентине вызывает протесты народных масс

Издание в Польше материалов 
ноябрьского Пленума ЦК КПСС

ВАРШАВА, 16 декабря. (ТАСС), 
Польское издательство «Книга и зна
ние» выпустило в свет отдельной 
брошюрой тезисы доклада товарища 
Н. С. Хрущева на XX I съезде КПСС, 
которые печатаются под заголовком 
«Показатели развития народного хо
зяйства СССР на 1959— 1965 го
ды», а также брошюру «Об укрепле
нии связи школы с жизнью и о даль
нейшем развитии системы народного 
образования в СССР».

40-я ГОДОВЩИНА КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ ПОЛЬШИ

Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н О Е  З А С Е Д А Н И Е  В  В А Р Ш А В Е

ВАРШАВА, 16 декабря. (ТАСС). 
Сегодня в зале конгрессов Дворца 
культуры и науки в Варшаве состо
ялось торжественное заседание, по
священное 40-й годовщине образо
вания Коммунистической партии 
Польши. Присутствовали первый 
секретарь ЦК П0РП В. Гомулка, чле
ны Политбюро ЦК П0РП, руководя
щие деятели политических партий, 
старейшие члены партии, а также 
делегация КПСС во главе с членом 
Президиума ЦК КПСС А. И. Мико
яном.

С большой речью перед собрав
шимися выступил В. Гомулка, оха
рактеризовавший путь Коммунисти
ческой партии Польши.

Затем слово было предоставлено 
главе делегации КПСС А. И. Микоя

ну. Отметив огромные заслуги Ком
мунистической партии Польши и ее 
большой вклад в великие победы, 
завоеванные польскими трудящими
ся, А. И. Микоян в заключение ог
ласил текст приветствия Централь
ного Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза Централь
ному Комитету Польской объединен
ной рабочей партци. Оглашение тек
ста приветствия ЦК КПСС было 
встречено бурными аплодисментами 
участников собрания.

На торжественном заседании вы
ступили также член Политбюро ЦК 
Коммунистической партии Чехосло
вакии И. Гендрих, член Политбюро 
ЦК СЕПГ Г. Варике и представитель 
Коммунистической партии Германии.

Под знаком обострения противоречий

В центре внимания мировой общественности
БУДАПЕШТ, 16 декабря. (ТАСС). 

Все центральные газеты публикуют
изложение заявления Советского
правительства в связи с сессией со
вета НАТО. «Непсава» в заголовке 
к сообщению подчеркивает большое 
значение предложений Советского
правительства, выступающего с ини
циативой заключить договор о нена
падении между странами— участни
цами НАТО и странами — членами 
Варшавского договора, создать в
Центральной Европе зону, свободную 
от ядерного и ракетного оружия, и 
сократить численность иностранных 
войск на территории стран НАТО и 
стран Варшавского договора.

Газета «Мадьяр немзет», коммен
тируя заявление Советского прави
тельства, пишет, что с его опублико
ванием в центре внимания мировой 
общественности оказался вопрос о 
безопасности всей Европы. Возмож
ности урегулирования нынешнего 
положения в Европе, пишет газета, 
сформулированы в трех важнейших 
пунктах заявления, которые вызвали 
сенсацию в Париже, где в прошлое 
воскресенье началась «большая дип
ломатическая неделя».

Советское заявление означает но
вый конструктивный шаг в нормали
зации положения. Теперь, пишет га
зета, ответ надо ждать из Парижа.

Программа укрепления мира
БЕРЛИН, 16 декабря. (ТАСС). 

Заявление Советского правительства 
в связи с сессией совета НАТО в 
Париже продолжает оставаться 
важной темой на страницах берлин
ской демократической печати. Газе
та «Дер морген», комментируя пред
ложения Советского правительства, 
пишет, что Советский Союз вновь 
предлагает совместные шаги, на
правленные к разрядке международ
ной напряженности и устранению 
опасности войны в Европе. Газета 
подчеркивает, что Советский Союз 
вместо продолжения гонки воору
жений предлагает заключить пакт о 
ненападении между старанами— уча
стницами НАТО и странами— члена
ми Варшавского договора.

Газета «Берлинер цейтунг» круп
ным шрифтом выделяет из заявле
ния Советского правительства пред
ложения о заключении договора о 
ненападении, о создании в Цент
ральной Европе зоны, свободной от

ядерного и ракетного оружия, и о 
сокращении численности иностран
ных войск, находящихся на терри
ториях стран— участниц НАТО и 
стран— членов Варшавского догово
ра. Газета отмечает, что Советское 
правительство предупреждает наро
ды Европы об опасности, исходящей 
от Западной Германии в связи с ее 
ремилитаризацией и атомным воору
жением.

«Три шага к укреплению ми
ра», —  так озаглавлено сообщение 
в газете «Юнге вельт», посвящен
ное заявлению Советского прави
тельства. Газета выделяет из заяв
ления те м*еста, где говорится, что 
влиятельные силы Западной Герма
нии вынашивают реваншистские 
планы и что ФРГ является един
ственным государством в Европе, 
заявляющим о своих территориаль
ных претензиях к другим европей
ским странам.

ПАРИЖ, 16 декабря. (Корр. ТАСС 
Баранов). Вчера в Париже открылась 
сессия совета организации европей
ского экономического сотрудничества 
(ОЕЭС), созванная по инициативе 
председателя совета Хиткота-Эмори 
(Великобритания) в связи с те^  что 
переговоры между членами этой ор
ганизации о создании так называе
мой «зоны свободной торговли» за
шли в глубокий тупик. По мнению 
многих политических обозревателей, 
эта сессия является одной из самых 
трудных за всю десятилетнюю исто
рию существования ОЕЭС.

Как сообщают парижские газеты, 
представители ряда стран— членов 
этой организации высказали мнение 
о том. что проведение сессии совета 
в нынешних условиях способно лишь 
усилить разногласия между 17 за
падноевропейскими странами —  уча
стницами ОЕЭС. которые, по словам 
газеты «Фигаро», «фактически рас
кололись на два блока».

Дело в том. что договор об «об
щем рынке» предусматривает посте
пенное взаимное снижение таможен
ных тарифов между странами-участ- 
нииами. Что касается Англии, то 
она не пожелала присоединиться к 
«общему рынку» из-за опасений, что 
условия договора открывают ее рын
ки одному из ее наиболее грозных 
соперников »—  Западной Германии. 
Однако, не желая оставаться за бор
том нового союза европейских стран, 
Англия выдвинула в противовес «об
щему рынку» план создания так на
зываемой «зоны свободной торговли». 
Этот план исключает из предпола
гаемой зоны торговлю с английскими 
колониями *и торговлю продуктами 
сельского хозяйства, поскольку в 
Англии эта отрасль хозяйства в зна
чительной мере поддерживается 
лишь благодаря высоким таможен
ным барьерам, защищающим ее от 
конкуренции западноевропейских 
стран.

Все усилия английской диплома
тии добиться осуществления своего 
проекта наталкиваются на энергич
ное противодействие со стороны не
которых участников «общего рынка» 
и особенно Франции, которая видит

в этом проекте серьезную угрозу для 
своих экономических интересов. 
Именно поэтому усилия специально
го комитета Модлинга, учрежденного 
более года тому назад советом ОЕЭС 
для ведения переговоров о создании 
«зоны свободной торговли», не дали 
никаких результатов.

Тупик в переговорах о создании 
«зоны свободной торговли» привел к 
фактическому расколу организации 
европейского экономического сотруд
ничества на две соперничающие ме
жду собой группировки стран.

Характерно, что перед началом 
нынешней сессии совета ОЕЭС пред
ставители стран— участниц «общего 
рынка» провели сепаратное совеща
ние, на котором вновь обсудили свою 
позицию в отношении английского 
проекта. Несмотря на попытки за
падногерманского министра хозяйст
ва Эрхарда и министра иностранных 
дел Голландии Лунса как-то смяг
чить на этом совещании отношение 
шести стран к проекту создания «зо
ны свободной торговли», их позиция 
осталась неизменной. Со своей сто
роны остальные 11 участников ОЕЭС, 
являющиеся сторонниками «зоны 
свободной торговли», заседали 14 
декабря в течение всего вечера и 15 
декабря утром. По свидетельству 
агентства Франс Пресс, «они твердо 
решили добиваться льгот, которые 
поставили бы их в менее неблаго
приятное положение по сравнению с 
остальными странами «общего рын
ка».

Вчера на утреннем заседании со
вета ОЕЭС английский генеральный 
казначей Модлинг выступил с докла
дом, в котором подвел итоги бесплод
ных переговоров о создании «зоны 
свободной торговли». Он вынужден 
был признать, что участникам этих 
переговоров так и не удалось достичь 
компромисса по ряду основных во
просов.

Газета «Монд» высказывает мне
ние о том, что провал переговоров о 
создании «зоны свободной торговли» 
может привести Запад к «настоящей 
экономической войне между Велико
британией и шестью странами «об
щего рынка».

Рост дороговизны в Аргентине
БУЭНОС-АЙРЕС, 16 декабря. 

(ТАСС). С 15 декабря в Аргентине 
вновь повышены на 25 процентов 
тарифы за проезд в троллейбусах. На 
днях в таких же размерах были 
повышены тарифы за проезд в авто
бусах. Как сообщает печать, в бли
жайшее время намечается повыше
ние цен на горючие и смазочные 
материалы.

Газета «Ла пренса» пишет, что 
повышение цен на горючие и сма
зочные материалы приведет к повы

шению стоимости жизни. Она приво
дит заявление представителя госу
дарственной газовой компании «Ка- 
несса», который указал, что в бли
жайшее время будет значительно 
повышена плата за пользование га
зом.

Изучается также вопрос о повы
шении стоимости проезда по желез
ным дорогам.

Постоянный рост дороговизны вы
зывает протесты со стороны народ
ных масс, которые выливаются 
иногда в настоящие бунты.

Г

Д О Л Г  К А Ж Д О Г О  Т Б И Л И С Ц А
Верховный Совет 

Грузинской С С Р  на 
своей очередной сес
сии обсудил очень 
важный для нашего 
народного хозяйства 
вопрос —  об охране 
природы.

Серьезное внима
ние уделила сессия 
вопросам озеленения 
городов, населенных 
пунктов, дорог.

В  настоящее время 
на душу населения 
города Тбилиси при 
ходится около 8 кв. 
метров зеленой пло
щади. Для южного 
города это. конечно, 
очень мало и состав
ляет лишь 20 —  25 
процентов нормы. Го 
родской и районные 
Советы депутатов тру
дящихся. коллективы 
предприятий, учреж 
дений и учебных за
ведений. вся обще
ственность столицы 
нашей республики 
Должны приложить 
свои усилия к тому, 
чтобы быстрее раз
вернулись работы по 
озеленению родного 
Тбилиси. Причем ох
ватить в первую оче
редь надо те районы 
которые больше нуж 
даются в озеленении 
создании ветрозащит
ных полос.

Например, склоны 
гор. примыкающих к 
правобережью Куры  
Достаточно покрыва

ются зеленью, а скло
ны левобережной сто
роны в значительной 
своей части остаются 
оголенными. Между 
тем Махатская и 
Лоткинская горы, на
ходящиеся в левобе
режной стороне, име
ют важное значение в 
определении климата 
города, влияют на не
го. Эти горы подвер 
жены радиации вдвое 
больше, чем противо
положные. И, соответ
ственно. велика их 
роль в нагреве при
земного воздушного 
слоя.

Кроме того, с ого
ленных склонов во 
время'' ветров подни
мается пыль, которая 
загрязняет воздух, 
идут селевые пото
ки. Единственное 
верное средство борь
бы с этими явления
ми —  покрыть скло
ны гор зелеными на
саждениями 

Много пыли заносят 
в город восточные 
ветры.

К  востоку от Тби
лиси располож е н ы  
большие массивы по
лусухих степей, кото
рые сильно выветри
ваются. создавая оча
ги пыли. Широкие 
зеленые полосы, за
ложенные на восточ
ной окраине города, 
явятся надежным за
слоном от пыли. Эти

полосы также осла
бят механическое дей
ствие дующих здесь 
штормовых ветров.

Места закладки зе
леных массивов и их 
структура должны 
определяться с уче 
том аэродинамиче
ских законов, по ко
торым в менее воз
вышенных частях го
рода. в связи  с осла
блением силы ветро
песчаного потока, оса
ждается осн о в н а я 
масса пыли.

При развертывании 
работ по озеленению 
надо будет обратить 
серьезное внимание 
на дендрологический 
состав зеленых на
саждений. Улицы >и 
площади Тбил и с и 
требуют летом макси
мального затенения. 
Зимой же город дол
жен освещаться сол
нечными лучами Для 
этого целесообразнее 
вы саживать широко
кронные лиственные 
породы. Сплошные 
массивы с хвойными 
породами. получаю
щими все большее 
распространение у 
нас. кажутся не сов
сем оправданными.

Следует обратить 
внимание на озелене
ние отвесных берегов 
К уры  в черте города 
(метехский участок 
К ур ы ) и крутых скло
нов Мтацминда. Они

своею оголенностью 
портят вид города и 
являю тся очагами 
выветривания. По
садить на этих скло
нах деревья или ку 
старники невозможно. 
Д ля покрытия таких 
мест зеленью следова
ло бы использовать 
ползучие растения, 
как. например, плющ 
и др.

Накопленный мно
голетний метеороло
гический материал по 
Тбилиси показывает, 
что с годами мутнее 
становится воздух в 
городе. сокращают
ся часы солнечного 
сияния, наблюдается 
ослабление активно
сти солнечного луча 
и т. д. Вге это вы зва
но увеличением про
мышленной пыли, ды
мом. копотью, с ко
торыми. к сожалению, 
до сих пор не ве
дется решительная 
борьба.

Вопросы будущего 
нашего города. его 
благоустройства вол
нуют каждого тбилис
ца, и каждый из нас 
должен внести свой 
вклад в его озелене
ние.

Г. Ч И Р А К А Д З Е ,  
доцент Тбилисского на
учно - исследователь
ского гидрометеороло
гического института.

ПОЧЕМУ Н А РУ Ш И Т Е Л И  НЕ ПРИ ВЛЕКА Ю ТСЯ 
К ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Неисчерпаемы лесные богатства 
Юго-Осетии. Леса расположены на 
огромных горных массивах, прости
рающихся от Главного Кавказского 
хребта до Карталинской низменно
сти. Среди этих лесов значительное 
место занимает Чихантурский уча
сток в Джавском районе. Чарующей 
красоты природа в сочетании с уме
ренным климатом и чистым воздухом 
сделала эту зону курортной.

Но не только этим исчерпывается 
значение Чихантурского лесного 
участка. Он имеет и промышленное 
значение. Несколько лет назад 
Сталинирским леспромхозом здесь в 
больших количествах заготавлива
лась древесина. Лес отсюда направ
ляли разным промышленным пред
приятиям нашей республики и за ее 
пределы. И сейчас жители города 
Сталинири и соседних районов заго
товляют дрова в основном в этом 
лесу.

Если подняться по Чихантурской 
горе, то перед взором откроются 
большие площади вырубленного лес». 
Там. где раньше стояли огромные бу
ковые и хвойные деревья.теперь про
стираются пустоши. Высоко в горах 
склоны оказались незащищенными.

—• Большой ущерб был нанесен 
Чихантурскому лесному массиву, —  
говорит директор Джавского лесхоза 
С. Сихарулидзе. —  Несколько лет 
назад, когда здесь заготовляли дело
вую древесину, работники леспром
хоза совершенно упустили из виду

простую истину, что долг каждого 
человека —  заботиться о природе и 
сохранять лесные богатства. Заготов
ка леса проводилась с нарушением 
правил рубки, а теперь нужно вос
станавливать массив, расходуя на 
это большие средства.

Нужно не допускать случаев не
законной рубки леса на запрещенных 
участках. Кое-что в этом направле
нии уже проделано. Между тем в 
Чихантурском лесничестве встреча
ются лица, которые не только равно
душно взирают на красоты окру
жающей нас природы, но и хищни
чески истребляют ее богатства. Перед 
нами подробный список лиц. которые 
рубят лес в недозволенных местах, 
хотят воспользоваться лесными бо
гатствами. нарушая всякие правила 
лесопользования. Это — Б. Габараев 
из города Сталинири, задержанный в 
Итраписской лесной даче, когда пн 
рубил молодые деревья; И. Джиоев 
из села Итраписи, срубивший 9 
хвойных деревьев, несмотря на за
прет. Были задержаны при рубке 
леса 3. Цховребов, В. Гергаулов, 
К. Цховребов и др.

Показывая этот список, работники 
лесничества были очень довольны, 
что им удалось поймать нарушите
лей. Но у них совершенно нет осно
ваний для успокоений. Действитель
но. какая польза от того, что нару
шитель задержан тогда, когда он 
уже нанес ущерб.

, Как ни странно, но в числе на- 
I рушителей лесопользования зача- 
| стую оказываются руководители от- 
I дельных организаций и колхозов. 
1 Так, по распоряжению председателя 
артели села Угарданта В. Цховребо- 
ва колхозники вырубили без всяко
го разрешения хвойные деревья в 
запрещенном месте. Нанесенный ими 
ущерб был оценен в 7.980 рублей.

В деле охраны лесов немаловажное 
значение имеет подбор работников 
лесной охраны. На Чихантурском уча
стке имеются случаи, когда отдель
ные работники, пользуясь служеб
ным положением, сами уничтожают 
и расхищают лес. При этом они по
чему-то не привлекаются к строгой 
ответственности. Так, приказом по 
Джавскому лесхозу от 1 июля был 
снят с работы лесник И. Цховребов 
за то. что он незаконно вырубил де
ревья и при попустительстве техни
ка-лесовода М. Гассиева вывез их и 
продал по спекулятивной цене. Од
нако он не был привлечен к уголов
ной ответственности.

Между тем в Законе об охране 
природы Грузинской ССР ясно ска
зано: нарушение руководителями и 
работниками предприятий, учрежде
ний и организаций, а также отдель
ными лицами настоящего Закона рас
сматривать как нарушение статьи 
144 Конституции Грузинской ССР.

К. Д Ж И О ЕВ .
(Корр. «Зари Востока»).

Ещ е недавно склоны гор вокруг Тбилиси были лишены ДО 
всякой растительности, а теперь окрестности города ра- ) 
дуют глаз своим зеленым нарядом. «
.  Н а  с н и м к е :  молодые насаждения по обеим сто- 
ронам дороги, ведущей в пригородный курорт Цхнети. )) 

Фото  И. Давиташвили. (Фотохроника Гр узТ А Га ). ДО
-     п

З А Д Е Р Ж А Н  Б Р А К О Н Ь Е Р  I
# и

Инспекторы рыбоохраны Марнеульской ин- ДО 
спекции Гусейнов и Гасанов задержали на ); 
реке Куре браконьера Георгия Александрови- у. 
ча Гогошвили. когда он с помощью взрывча- у  
того вещества —  аммонала ловил рыбу. у

Н а днях Г. А . Гогошвили приговорен на- до 
родным судом города Рустави  к двум годам ДО 
лишения свободы. до

М. Т О Д РА Д ЗЕ , ДО 
начальник Управления Грузрыбоохраны. до
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Н а территории З а 
кавказского металлур- 
гического завода в Р у 
стави еще издали, ря
дом с домками, вид
ны гигантские трубы 
коксохимических ба
тарей.

Металлурги неда
ром назы вает коксо
химический цех за
водом на заводе —  
не столько за величи
ну, сколько за слож
ную  технологию про
изводственных про
цессов и значение 
выпускаемой здесь 
продукции.

Больш ую  роль в

ПРИМЕР, ДОСТОЙНЫЙ ПОДРАЖАНИЯ
жизни цеха играет его 
лаборатория, в кото
рой химики создают 
новые продукты из 
отходов металлурги
ческого произ в о.д- 
ства —  доменного и 
коксового газов.

В  небольшом сла
женном коллективе 
лаборатории дружно 
трудятся русс к и е ,  
украинцы, грузины и 
осетины.

Нередко можно 
слышать, как украи
нец. сравнительно не

давно приехав ш и й 
сюда на работу, уже 
довольно бегло гово
рит по-грузински и 
как инженер из 
Р С Ф С Р  помогает то- 
варищу-груэину ов
ладевать литератур
ным русским языком.

Молодым грузин
ским химикам с са
мого начала работы 
цеха помогли полу
чить практические на
выки специалисты за
водов Р С Ф С Р  и У к 
раины.

ПОТРЕБИТЕЛЬ, МАГАЗИН, ВЫСТАВКА

Н а  с н и м к е :  новый корпус сана
тория «Колхида» на курорте Менджи. 

Фото Д. Какителашвили.

Спасательные операции 
в Антаритиде закончены

В  Антарктиде закончены опера
ции по спасению четырех членов 
бельгийской антарктической экс
педиции, потерпевших 6 декабря 
аварию на самолете в районе Кри
стальных гор.

По сообщению из южнополяр
ной обсерватории Мирный, совет
ский самолет «ЛИ-2», пилотируе
мый летчиком В. Перовым, 16 де
кабря в 1 час 35 минут по москов
скому времени обнаружил палатку 
и около нее людей. В 1 час 47 ми
нут самолет приземлился около 
палатки.

В. Перов сообщил, что в 02 часа 
15 минут советский самолет, взяв 
на борт четверых спасенных бель
гийских исследователей, поднялся 
в воздух и направился к станции 
«Король Бодуэн». В 3 часа*32 ми
нуты Перов произвел посадку на 
бельгийской станции, доставив ту
да четырех спасенных. Все они 
здоровы.

16 декабря посол Бельгии в 
СС С Р В. Лоридан посетил заме
стителя Министра иностранных 
дел СС С Р А. В. Захарова и от 
имени Бельгийского правительст
ва выразил благодарность за спа
сение советскими летчиками четы
рех членов экипажа бельгийского 
самолета, потерпевшего катастро
фу в Антарктиде.

Как сообщают из южнополяр
ной обсерватории Мирный, руко
водитель третьей советской ан
тарктической экспедиции Герой 
Советского Союза Е. Толстиков 
16 декабря получил радиограмму 
от начальника бельгийской ан
тарктической экспедиции Гастона 
де Жерляша. который был в числе 
спасенных советскими летчиками 
четырех бельгийских полярников. 
В ней говорится:

«Мы очень признательны вашим 
друзьям, русским летчикам, кото
рые нашли нас сегодня, когда мы 
очень медленно и болезненно шли 
к нашей базе. Много благодарны 
вам за вашу помощь».

Свою радиограмму Гастон де 
Жерляш передал с борта совет
ского самолета «ЛИ-2», пилоти
руемого летчиком В. Перовым, пе- 

5*фед посадкой на бельгийской ан
тарктической базе «Король Бо
дуэн». (ТА СС ).

К то  не энает о том, как много 
говорили и писали у нас о каче
стве мебели, выпускаемой многи
ми предприятиями республики!

А  чувствую тся ли в этом деле 
сдвиги? Потребитель заявляет: нет. 
«Н ет» , —  говорят нам и в Управ
лении государственной инспекции 
по качеству товаров, подкрепляя 
это утверждение фантами, цифра- | 
ми. актами. Актов очень много, и 
все они свежие, составленные не 
раньше, чем в октябре. Бы ли  про
верены 28 платяных шкафов, вы 
пущенных Тбилисским мебельным 
комбинатом 1-м сортом. 14 из 
них прншлосз» перевести во 2-й 
сорт, 14 —  возвратить для устра
нения грубых дефектов.

В  инспекции хранится документ, 
свидетельствующий о том. что из 
882 проверенных изделий Маре- 
лисской фабрики гнутой мебели 
больше половины отправлены про
изводителю на исправление, и о 
том, что фабрика... не имеет техни
ческих условий на изготовление 
детских столов и стульев, кото
рые она выпускает.

В  актах то и дело упоминаются 
мебельные фабрики Управления 
местной промышленности исполко
ма Тбилгорсовета, Батумский фа
нерный завод. Кутаисская мебель
ная фабрика, мебельные предпри
ятия горпромкомбинатов Кутаиси, 
Сухуми, Гагра. И совершенно уд
ручающее впечатление произво
дят итоговые цифры. Они не 
просто говорят о том. что с каче
ством мебели у  нас неблагополуч
но. Они требуют самого большого 
внимания к этому вопросу.

М ы  беседуем с директором 
3-й мебельной фабрики Управле
ния местной промышленности ис
полкома Тбилгорсовета Г . Гачечи- 
ладзе. Да. он знает, что продук
ция фабрики часто бракуется, что 
ею недоволен потребитель. И . ра
зумеется. тов. Гачечиладзе объяс
няет. как трудно работать, не имея 
собственного сушильного хозяй
ства. как трудно выпускать высо
кокачественную мебель, получая 
материалы низких сортов. Потом 
выясняется, что на предприятии 
не так уж  много рабочих высокой 
квалификации, а техническая уче
ба между тем проводится здесь 
нерегулярно.

Директор фабрики подводит 
итоги всего рассказанного и гово
рит в заключение, что не считает

тревожным положение с каче
ством мебели.

Но стоило нам побывать в уни
вермаге Тбилпромторга, как мы 
познакомились с совершенно про
тивоположной точкой зрения: уви- [ 
дели настоящее волнение, вызван- 1 
ное ненормальным положением с | 
качеством мебели. Отсюда, из ; 
этого магазина, за последнее вре
мя не одна партия мебели отправ- ' 
лена обратно поставщику, не один : 
десяток изделий переведен из 1 
1-го сорта во 2-й. Особенно часто 
браковалась мебель, выпускаемая 
Ахалдабской фабрикой. Состав
лявш иеся при этом акты подписы
вали и представители предприя
тия. И  что же решили сделать на 
фабрике? Поднять качество про
дукции, сделать все для того, что
бы мебель с маркой Ахалдабской 
фабрики стала пользоваться хоро
шей славой у  потребителей? Ни
чего подобного. Директор этого 
предприятия С. Кнкнадзе обра
тился в Тбилпромторг с просьбой... 
не передавать посылаемую мебель 
универмагу. А  после того, как 9 
октября снова платяные шкафы и 
обеденные столы Ахалдабской фа
брики были переведены во 2-й 
сорт, фабрика совсем перестала 
отгружать мебель универмагу.

Естественно, что при такой по
становке вопроса не может быть 
речи о настоящей, непримири
мой, беспощадной борьбе за 
высокое качество мебели. Неко
торые из торговых организаций 
предпочитают не портить отноше
ний с поставщиками, продают не
доброкачественную мебель и вы 
полняют план; другие критикуют 
мебельщиков робко, с оглядкой, 
боясь опалы, опасаясь недогруза 
товаров.

Директор универмага Тбилпром
торга Г . Хвингия, заведующая ме
бельной секцией Э . Шатберашвили 
рассказывают о том. что все поку
патели интересуются, когда же бу
дет в продаже мебель, образцы 
которой были недавно выставле
ны на промышленной выставке 
г. Тбилиси. Та мебель была краси
ва, удобна, изящна, нравилась по
сетителям выставки, и они поня
ли, что мебельные предприятия 
Грузии могут выпускать продук
цию. удовлетворяющую вкусы  по
требителей. Так неужели же 
дальше опытных образцов дело 
так и не двинется? •

С. С А К В А Р Е Л И Д З Е .

Сейчас, связав свою 
дальнейшую жизнь с 
работой в Грузии, эти 
кадровые специали
сты с большим инте
ресом знакомятся с 
грузинским искусст
вом. ли тературой , 
культурой. Д ля них 
организованы заня
тия по изучению гру
зинского языка. и
многие уже начали 
читать грузине к и е  
журналы, газеты, кни
ги.

...Несколько лет то
му назад здесь начала 
работать лабпоанткой 
Н а т е л а  Лобжани- 
дзе —  девушка из 
горного села. Она ед-

по-
На-

ва объяснялась 
русски. Подруга 
телы Люба Вороши
лова начала занимать
ся с нею. и это прине
сло благотворные ре
зультаты. Натела хо
рошо овладела рус
ской речью и в свою 
очередь помогла Лю 
бе научиться гово
рить по-грузински.

Грузинский язык 
здесь изучают также 
сотрудницы лаборато
рии Ф . Баранова и 
Т. Иволгина. Пример 
сотрудникам показы
вает сам руководи
тель лаборат о р и и 
С. Кауфман. Он при
обрел учебник «Деда

эна», русско - грузин
ский словарь и в сво
бодное от работы вре
мя учится читать и 
писать по-грузински.

С не меньшим рве
нием изучают русский 
язы к ла б о р а н т ы 
Л. Липартелиани. М. 
Перадзе, Т. Ростиа- 
швили.

Изучение языков 
Руставели и Пушкина 
способствует укрепле
нию дружбы, разви
вает в коллективе чув
ства взаимного уваже
ния, помогает в тру
де.

А. Г У Д Ж А Б И Д З Е ,  
лаборант центральной 
лаборатории Закавказ
ского металлургическо- , 
го завода имени И. В . : 
Сталина.

Зональные совещания-семинары 
руководителей агитколлективов

Женский шахматный чемпионат страны
Х А Р Ь К О В , 17. (П о  телефону). Со

стоявшийся вчера X V I I  тур был 
исключительно боевым. К  перерыву 
закончилось шесть партий, причем 
все они были результативными.

Отлично играли в этот день гру
зинские шахматистки Гапривдашви- 
ли и Чайковская. Гаприндашвили, 
встречавшаяся с Гурфинкель, после
довательно провела всю партию. Вы 
играв две пешки, а затем коня, она 
вынудила Гурфинкель признать себя 
побежденной. В  хорошем стиле доби

лась победы над Роотаре и Чайков
ская.

Борисенко выиграла у Гойхенберг, 
Кушнир —  у Тогонидзе, Малинова— 
V Нисенбойм, Страндстрем — у Фи- 
лановской. Остальные партии оста
лись неоконченными.

Встречи Быкова— Игнатьева и Зво
рыкина—Тихомирова отложены в при
мерно равных позициях. Вольперт 
имеет лишнюю пешку в коневом 
окончании против Какабадзе. В  обо
юдоострой позиции прервана партия 
Рубцова —  Затуловская.
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О г н и  м а я к а

Н а  с н и м к е :  старейший работник су
хумского м аяка  радист Дмитрий Иванько  
(слева) и старший моторист-дизелист 
В . Холодовский. Фото  Г. Толмачева.

Су х у м с к и й  морской порт, он 
совсем не велик по своим разме

рам и грузообороту, намного уступая 
в этом отношении - своим старшим 
собратьям по Черноморскому ( по
бережью Грузии —  портам Поти 
и Батуми. У скромных причалов Су. 
хумского порта не скапливаются в 
ожидании грузовых сцераций десятки 
океанских лайнеров. Здесь не уви
дишь стрелы могучих портальных 
кранов.

Но и небольшие суда каботажного 
плавания, которые заходят в Сухуми, 
принадлежат к той же славной семье 
морских тружеников, что и огромные 
корабли, пересекающие экватор и 
бросающие якоря в портах всех мо
рей и океанов.

Ведь все, что имеет отношение к 
морской службе, будь то самый 
оживленный порт, работающий днем 
и ночью, или тихий береговой причал, 
красавец-теплоход или . рыбачья лод
ка, отправляющаяся на промысел, тя
желогрузный танкер или легкое на
учно-исследовательское судно, ра
скрывающее тайны морских глу
бин, —  все это подчинено одним и 
тем же суровым и прекрасным зако
нам моря, все живет морем, все свя
зано с морем.

Но ничто, пожалуй, не может дать 
более полного представления о мор-, 
ской службе и морской стихии, чем 
знакомство с жизнью и работой кол
лектива, обслуживающего маяк. Воз
вышаясь над морем, башня маяка 
как бы олицетворяет собой власть че
ловека над морем, его непрерывную 
борьбу против злых сил природы.

Еш е не побывав ни разу на сухум
ском маяке, мы увидели его свето
вые сигналы из капитанской рубки 
сейнера, возвращавшегося тихой без
лунной ночью после удачного лова к 
Сухумскому рыбокомбинату.

Свет маяка блеснул в ночной мгле, 
и колхозные рыбаки облегченно 
вздохнули:

—  Теперь мы дома!
Вспышка маячного огня, точно ос

ветленное окно родного очага, гово
рила о предстоящем отдыхе, заслу
женном отдыхе после нелегкой ра
боты.

Вскоре нам довелось побывать на 
сухумском маяке, познакомиться с 
жизнью и работой его небольшого 
коллектива.

Вместе с начальником маяка Ми
хаилом Ильичем Клычевмм мы под
нялись по узкой винтовой лестнице 
на верхнюю площадку, где располо
жен фонарный павильон. Внизу под 
нами необозримой ширью простира
лось Черное море.

В  самом центре фонарного павиль
она стоял, бережно укрытый на днев
ное время брезентовым чехлом, опти
ческий аппарат —  сердце и душа

маяка. За несколько минут до захо
да солнца вахтенный снимает чехол, 
осторожно протирает мягкой тряпкой 
оптику и штормовые стекЗа кабины, 
оберегающие аппаратуру от ветра, 
дождя и снега. Внизу, в рубке мая
ка, секунда в секунду, в полном со
ответствии с расписанием, с точно
стью хорошего морского хронометра 
включается механизм управления. И 
в море простирается могучий луч су
хумского маяка. Всю ночь от захода 
до восхода солниа через каждые 24 
секунды вспыхивает маячный огонь. 
Два коротких проблеска и два более 
длительных затемнения в минуту— 
таков режим работы сухумского мая
ка. И моряки всех стран.знают его 
сигналы, определяя по ним свое по. 
ложение в море.

Сменяя один другого, несут на 
маяке вахту старший моторист-ди
зелист Виктор Холодовский, старший 
радист Григорий Попов, радисты 
Дмитрий Иванько, Рудольф Наабер и 
его отец — электромеханик Мартын 
Наабер. Вот, пожалуй, и весь штат 
обслуживающего персонала маяка 
И хотя кроме световых сигналов су 
хумский маяк круглые сутки излуча
ет свои позывные по радио, малень
кий коллектив отлично справляется со 
своей ответственной работой. Это 
достигается благодаря применению 
новой техники. Ведь все операции 
на маяке выполняются с помощью 
автоматических установок. Работни
кам маяка остается только следить 
за исправностью оборудования.

На скамейке в маленьком уютном 
скверике, разбитом вокруг маяка, со
брались свободные от вахты работ
ники. Зашел разговор об истории 
маяка. Пам рассказали, что сухум
ский маяк построен 97 лет назад—  в 
1861 году.

Чуть не столетие стоит на оконеч
ности Сухумийского мыса, как его 
называют моряки маяк, обеспечивая 
безопасность плавания судов. Первое 
время маяк был оснашен карбидно
калильной лампой. Такую лампу, ра-

Отдел пропаганды и агитации Ц К  КП Грузии провел в Тби
лиси зональное совещание-семинар руководителей агитколлективов 
районов Восточной Грузии, посвященное вопросам усиления агит
массовой работы в период подготовки к XX I съезду КПСС, обсуж
дению документов ноябрьского Пленума Ц К КПСС.

Участники совещания поделились опытом агитмассовой работы, 
наметили пути улучшения руководства агитаторами.

На совещании выступили с лекциями руководящие партийные 
работники и лекторы высших учебных заведений Тбилиси.

Зональные совешания-семинары руководителей агитколлективов 
также были проведены в Сухуми, Батуми, Сталинири, Кутаиси и 
Ахалкалаки.

С каждым годом растут и хорошеют города нашей республики. Наряду с цщ. 
роко развернувшимся жилишным строительством идет сооружение зданий д.1я 
культурно-бытовых нужд населения. В эксплуатацию сдаются вес новые и новые 
клубы, кинотеатры, дома культуры. Н а  с н и м к е :  вид на здание Л й н чх утско го  
Дома культуры. Фото И. Давиташвили. (Фотохроника ГрузТАГа).

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ ТЕХНИКУ, РАЗНООБРАЗИТЬ 
ТАКТИКУ, УЛУЧШИТЬ СТИЛЬ ИГРЫ
К  И Т О ГА М  П Е Р В Е Н С Т В А  Г Р У З И И  ПО Ф У Т Б О Л У

841 состязание проведено в ро
зыгрыше первенства республики 
нынешнего года по футболу, ко
торое проводилось с 5-го апреля 
по декабрь месяц.

В  турнире принимало участие 
106 команд, разбитых на 3 группы.

З а  почетное звание чемпиона 
республики в первой группе боро
лось 20 команд. В  упорной борь
бе звание чемпиона вновь завое
вал коллектив тбилисского Т Т У  
(тренер С. Сихарулидзе).

Хорошие места заняли в тур 
нирной таблице команды «Дина
мо» Кутаиси (тренер У. Салда- 
дзе) и «Колмеурне» Махарадзе 

ный образец ♦ I (тренер К . Гоглидзе), вышедшие 
колесного тра-} ;  соответственно на I I  и I I I  места, 
ктора «Т-19». $ | Слабо были подготовлены к се-

Универсалъный
трактор 

, . Т - 1 9 “
На Харьков- $ 

сном трактор-$ 
ном заводе из-; 
готовлен опыт- ♦

Э т а  м а ш и-♦ | зону команды «Спартак» (Телави), 
на предназна- ♦ ; «Одиши» (Зугдиди), «Гантиади»
чена для меж- ♦ I (Гори), футбольной школы молоде- 
дурядной меха-}  жи (Тбилиси), «Гантиади» (Цхал- 
низирован н о й } ;  тубо), «Колмеурне» (Гали). «Локо- 
обработки про-}  | мотив» (Хаш ури), «Колмеурне» 
пашных и ого- ♦ | (Карели) и др. 
родных куль- ♦ | Отличных результатов добились 
тур. ♦ | в финальной пульке цхакаевская

Н а  с н и м- ♦ команда «Спартак» (тренеры 
к е: новый уни- ♦ Г . Одишария и П. Ш ургая) и 
ве р е а л ь н ы й  « команда ткибульской шахты име- 
трактор «Т-19».}  ни Ленина (тренер М . Гамкрели-
Фото Е. Андреева. ♦ | д з е )  В  б о р ь б е  С Д В У М Я  СТОЛИЧНЫ-

-СКВО-1 и П В Р З  —

Фотовыставка, посвященная XXI съезду КПСС
Оргбюро Союза журналистов 

С С С Р  совместно с Министерством 
культуры  С С С Р  организует Все
союзную фотовыставку, посвящен
ную X X I  съезду КП С С . Выставка 
должка явиться подарком фото
журналистов X X I  съезду К П С С  и 
отобразить в фотоснимках, выпол
ненных на высоком художествен
ном уровне, успехи нашей страны, 
достигнутые во всех областях на
родного хозяйства культуры  и 
науки за период с X X  съезда, пар
тии.

В  выставке могут принять уча 
стие все желающие —  мастера со
ветской фотографии, фотокоррес
понденты. фотографы и- фотолюби
тели.

За  работы, признанные лучш и
ми, устанавливается о дипломов 
первой степени и 15 дипломов вто
рой степени. Кроме того, каждый

участник выставки награждается 
«Почетным дипломом участника 
Всесоюзной фотовыставки, посвя
щенной X X I  съезду К П С С » .

Д ля возмещение расходов, свя
занных с созданием выставочных 
работ, участникам выплачивается 
150 рублей —  за цветной и 100 
рублей —  за монохромный сни
мок, принятый к экспозиции.

Часть работ отбирается для со
здания фотовыставки, организуе
мой Оргбюро Грузинского отделе
ния Союза журналистов С С С Р  к 
первому республиканскому съезду 
журналистов в г. Тбилиси.

Желающ ие ознакомиться с ус 
ловиями Всесоюзной и республи
канской фотовыставок приглаша
ются 19 декабря в 3 часа дня в 
зал заседаний редакции газеты 
«Заря Востока» (проспект Руста 
вели. 42, 1 этаж). (Гр узТ А Г).
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Ж У Р Н А Л И С Т О В  С С С Р
С О Ю З А

19 декабря.. в 7 часов вече
ра. в клубе редакции газеты 
«Комунисти» состоится встреча 
журналистов гор. Тбилиси с 
министром просвещения Гр у 
зинской С С Р  тов. Г . Н . Джи- 
бладзе, посвященная теме «Раз 

витие грузинской школы на со
временном этапе».

В  заключение состоится про
смотр нового художественного 
фильма тбилисской студии 
«Грузия фильм» —  «М амлюк».

ми командами 
они вышли победителями и завое
вали право перехода в первую 
группу.

Хорошо закончили розыгрыш 
команды «Ш ираки» (Цители- 
Цкаро), «Лаитури» (Махарадзев- 
ский район). «Колмеурне» (Мая- 
ковски) и сборная команда Тетри- 
цкаройского района. Они завоева
ли первые места в своих зонах и 
в сезоне 1959 года будут высту
пать во второй группе.

Количество команд, участвовав
ших в розыгрыше первенства 
республики, значительно увеличи
лось. Массовость футбола вырос
ла. Однако мастерство игры наших 
футболистов оставляет желать мно
го лучшего.

Прежде всего надо остановить
ся на резервах. Нельзя всерьез 
говорить об общем высоком подъ
еме техники нашего футбола без 
правильной постановки работы с 
детскими и юношескими команда
ми. Об этом много говорилось # и 
писалось на страницах наших га
зет, но положение меняется к луч 
шему очень медленно.

Чем же иначе можно объяснить 
тот факт, что в состав сборной 
команды учащ ихся нашей респуб
лики не входит ни один • футбо

лист из Батуми, Кутаиси Поти 
Махарадзе, Рустави ? Вед ь 'в  этих 
городах работают тренерами такие 
мастера футбола, как У. Сал- 
дадзе (Кутаиси). В. Бережной
(Рустави), К . Гоглидзе (Махара
дзе), Н . Кешелава (Батуми), и 
многие другие.

В  практической своей деятель
ности наши тренеры совершенно 
не занимаются обучением моло
дых игроков новым техническим 
приемам. Индивидуальная работа 
с футболистами не в почете. На
ши тренеры не стремятся прибли
зить условия выполнения техниче
ских ‘приемов, и особенно ударов 
по воротам, к условиям, прибли
женным к игровой обстановке.

Д ля улучш ения технической 
подготовки наших футболистов 
необходимо перейти от слов к де
лу, увеличить время, отводимое на 
совершенствование и обучение 
новым техническим приемам. 
В  первую очередь наших футбо
листов необходимо приучить 
трудолюбию, к большим нагруз
кам. Тренеры должны проявлять 
к ним большую требовательность.

Поднять уровень техники и такти
ки игры можно лишь тогда, когда 
мы сумеем привить футболистам 
любовь к самостоятельной работе 
с мячом, как в свое время работа
ли над собой лучш ие футболисты 
нашей республики А. Жордания, 
В . Туркия, Б. Паичадзе, Г. Дже- 
джелава. В . Панюков, А. Кикна- 
дзе. Ш . Ш авгулидзе, М. Бердзе- 
нишвили. Г . Гагуз В . Бережной я 
другие прославленные мастера.

Ничего нового мы не увидели Я 
текущем сезоне и в области так
тики игры наших команд. Фут 
болисты не проявляют в игре 
инициативы, не обладают такти 
ческой гибкостью. По стан 
дарту, без творческой выдумки, 
выполняют они розыгрыш штраф
ных, свободных и угловых ударов. 
Во многих командах не уделяется 
должного внимания воспитатель
ной работе. Футболистам необхо
димо неустанно прививать любовь 
к своему коллективу, своему спор
тивному обществу. НуЖно требо
вать от них безупречного поведе
ния на футбольном поле и в быту. 
Между тем все еще встречаются 
фактьк нарушения дисциплины, за
знайства. грубости и аморальных 
поступков отдельных футболистов.

Д. ЦОМАЯ, 
государственный тренер Гру
зинской ССР по футболу.
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зумеется, невозможно включать и 
выключать каждые несколько секунд, 
как этого требует режим работы 
маяка. Для чередования проблескрв 
и затемнения применялся сложный 
часовой механизм, вращавший опти
ческую систему. Кроме световых 
сигналов маяк в случае'необходимо
сти подавал и звуковые—двухудар
ным звоном колокола. В  морском 
обиходе эти сигналы называют ту
манными. Они подаются во время 
тумана, метели, вьюги, пасмурности.

На смену примитивной пришла но
вая, совершенная техника. Суда, 
пользующиеся услугами маяка, уже 
не только ловят проблески света, но 
и ориентируются по радиопеленгам.

Сменилась техника, установлены 
новые приборы, но сам маяк остал
ся таким же, каким был почти сто
летие тому назад. Он остался по 
внешнему виду таким, каким, быть 
может, видел его в конце прошлого 
века великий русский писатель М ак
сим Горький, проходя по российской 
.земле свои университеты. Может, 
именно с этого места наблюдал он 
седую равнину моря, гордых буреве
стников и стонуших от страха и 
ужаса чаек.

Как и десятки лет назад, возвы
шается маяк, гостеприимно указывая 
морякам всех стран вход в Сухум
скую бухту. Свидетелем многих 
бурь— на море и на суше — был су
хумский маяк. Многое перевидал он 
на своем веку. Его огонь указывал 
путь и легкокрылым парусникам и 
первым русским пароходам. Мимо 
сухумского маяка проходили эскад
ры — участники русско-турецкой вой
ны. А по шоссе, что пролегало невда
леке от маяка, тоже шла жизнь, и 
хотя, казалось, события на суше не 
имели прямого отношения к белой 
круглой металлической башне с фо
нарным сооружением на вершине — 
навигационному знаку для кораблей, 
плавающих в море, маяк жил одной

жизнью со всей страной, вместе с 
ней воевал против врагов, вместе с 
ней занимался мирным созидательным 
трудом.

Нам показали следы вмятин и вы
боин в башне маяка. Как рубцы на 
теле старого воина, они являлись 
свидетельством горячих боев минув
шей войны.

— Это следы от осколков снарядов, 
выпущенных с кораблей немецко- 
фашистских захватчиков по маяку в 
годы Великой Отечественной вой
ны ,— рассказал нам начальник мая
ка Михаил Ильич.

Во время войны фашисты пытались 
сбить сухумский маяк. Особенно оже
сточенный артиллерийский огонь по 
маяку вела из орудия всплывшая из 
глубины моря немецкая подводная 
лодка. Ведь маяк в то время 
представлял собой не только навига
ционный знак, но и отличный наблю
дательный пункт. Один из моряков, 
дежурившйй во время артиллерий
ского обстрела на маяке, вынужден 
был спуститься сверху по оттяж
ке — толстому стальному тросу.

Сейчас, в дни мирного созидатель
ного труда, сухумский маяк продол
жает день и ночь нести свою ответ
ственную и почетную службу. Ра
дио- и световые сигналы сухумского 
маяка принимают суда, груженные 
машинами и марганцем, лесом и уг
лем, железом и цементом, плодами и 
нефтью, теплоходы, заполненные пас
сажирами, рыбачьи суда.

За 15 миль от Сухуми виден свет 
маяка. Яркой звездочкой светит он 
морякам и в штиль и в бурю. И 
ежедневно сотни и тысячи благодар
ных моряков добрым словом вспоми
нают о небольшом коллективе скром
ных тружеников маяка, всегда сто
ящих на вахте безопасности море
плавания. '

С. С В ЕР Д Л И Н , 
Д. Ш ЕЛ И Я .

(Корр. «Зари Востока»),

18 декабря,
в 7 часов вечера, 

в зу(е заседаний «Зари Востока» 
(пр. Руставели, 42, 1-й этаж)
р а б к о р о в с к и й  ч е т в е р г
Состоится встреча рабкоров с 

министром торговли Грузинской 
С СР тов. М. Б. Гвинджилия.

19 декабря,
для оказания практической помо
щи рабкорам и членам редкол

легий стенгазет предприятий и уч 
реждений г. Тбилиси, в кабинете 
рабселькора состоится собеседо
вание и консультация по вопро
сам промышленности, транспорта 
и товарооборота.

Продолжается запись рабкоров 
и членов редколлегий стенгазет, 
желающих заниматься в творче
ском семинаре рабкора по изуче
нию основ журналистики.

Редактор И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .

И З В Е Щ Е Н И Е
18 декабря, в 8 часов вечера, в 

лекционном зале Дома политическо
го просвещения имени Л. Кецхове- 
ли Т К  КП  Грузии (ул. Ленина, 35) 
Тбилисское городское отделение Об
щества по распространению полити
ческих и научных знаний Грузинской 
С СР проводит публичную лекцию 
доктора физико-математических наук 
Б. Левина (Москва) на тему: «Со
временные представления о происхо
ждении Земли и других планет».

Р Е Д А К Ц И И  ГА З Е Т Ы  
« З А Р Я  ВО С ТО КА »

т р е б у е т с я
на постоянную работу 

художник-ретушер.

Дирекция, партком и местком Грузин
ского сельскохозяйственного института 
извещают о смерти доцента кафедры 

зоологии и общей энтомологии 
Элеоноры Яковлевны Небиеридзс.

Г р . , паних. 19 и 20 декабря, в 8 час. 
веч., на кв. — ул. Пастера. 7-6. Вынос 

21 декабря, в 2 часа дня.

С. И., К. М. Лситовы. М. И.. А. А. 
Геворковы, Т. И ., К . 3. Наска” '1®*1 с 
детьми извещают о смерти матери, 

свекрови, тещи и бабушки 
Нины Аветисовны Аситовой.

Гр. паних. ежедн., в 8 час. веч., из 
кв. -  ул. Барнова. 179 (Ваке). Вынос 
21 декабря, в 4 часа дня. н;

б и те  в Ваке.
клад-

И.
ба-

Е . А. Багатурия, М. А., В. А.. А. 
Тодуа извещают о смерти матери, 

бушки и теши 
Екатерины (К а ти ) Матвеевны 

Бага  гурия.
Похороны 20 декабря, в селении Зем °‘ 

Накалакеви (Цхакаевский район)-

Р. И .. В  М., И. М .. О. И.. Ш- И- 
Д . Г. Чачтурия, Н. И . Миняева. Е- И-. 
В. А. Салбиевы. 3. И. Лаврова. С- О- 
Онанов. 3. Н. Ермакова с семьями из 
вещают о смерти мужа. отца, брага, 

зятя и дяди
Михаила (Алеш и) И л л а р и о н о в и ч а

Чантурия.
Гр. паних. ежедн.. в 8 час. веч. 
кв. — ул. Калинина. 109. Вынос 20 де
каб р я . в 4 часа дня. на Кукийское 

кладбище.

на
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